

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 86

Palma de Mallorca.—Miércoles 7 de Septiembre de 1921

Precio: 10 céntimos

Consideraciones actuales

I. Orden en las ideas

Procuremos ver claro en esa complicación de problemas a que ha dado actualidad el reciente desastre. Creemos que la mejor manera de servir el interés público es, en nosotros periodistas, esforzarnos para presentar claramente a la opinión la realidad y el orden de los problemas planteados. Sólo así el país se capacita para poder pronunciarse en uno u otro sentido. Sólo así hay posibilidad de que se ejerza la democracia.

Procuremos ver claro en las cuestiones y conflictos que se imponen a nuestra atención. Pongámos orden primeramente en nuestras ideas. Establezcamos entre ellas las debidas jerarquías. Muy a menudo un buen orden positivo vale mucho más que un inspirado discurso.

Salta a la vista, en primer término, el hecho de Marruecos. ¿Qué representa hoy Marruecos entre los problemas actuales de España? Hay, en el hecho de Marruecos, dos cuestiones distintas: una cuestión de política internacional que desde principios del corriente siglo es el punto cardinal de la vida exterior del Estado; y otra cuestión político-militar, la de los métodos a seguir en Marruecos, cuyo aspecto actual e inmediato es la campaña guerrera en perspectiva.

Aquí hay que hacer una observación importantísima. Y es: que el hecho de Marruecos, el hecho de esas dos cuestiones planteadas a España, se complica extraordinariamente, por tener nosotros en el interior otra gravísima cuestión permanente: la cuestión militar. Esta es una de las realidades más contundentes de la vida española; se manifestó en 1905, se manifestó con la Ley de Jurisdicciones, se manifestó con las Juntas de Defensa, se ha manifestado ahora. Pretender negar el problema es estar locos o ciegos. El deber de todos es encarnarnos con él y buscarle solución. Políticos, ejército, prensa, opinión, todos hemos de aunar nuestro esfuerzo en un sentido serenamente patriótico y cívico, para conseguirlo. De lo contrario, viviremos condenados a una continua excitación de los espíritus, a una continua indisciplina, a una continua guerra civil.

Volvamos a lo primero. Establecido el hecho de nuestra acción político-militar en Marruecos, ésta ofrece una cuestión permanente, que es la del método de nuestro protectorado, y otra circunstancial, perentoria, la del método y objetivos en la campaña que va a iniciarse estos días.

Y, siguiendo este orden de ideas, esta clasificación de las cuestiones de actualidad, llegamos, finalmente, a la posición, a la conducta que ha adoptado o debe adoptar el elemento civil, el pueblo en general, ante las orientaciones del poder público y con respecto al ejército que lucha en África.

Un sencillísimo cuadro sinóptico simplificará la visión de conjunto que hemos intentado dar a nuestros lectores:

ESPAÑA ANTE MARRUECOS.—1. El problema internacional.—2. El problema político-militar.

ESPAÑA EN MARRUECOS.—1. La acción general del Protectorado.—2. Acción en la actual campaña.

ESPAÑA ANTE LA CAMPAÑA.—Nuestro deber cívico.

II. El problema internacional

Después del desastre y la liquidación colonial, España quedó recortada en sus límites peninsulares. Marruecos ofreció la posibilidad de volver a tener un papel internacional. Hubo en las negociaciones preliminares y en la Conferencia de Algeciras muchos errores e impremeditaciones por nuestra parte, de los que venimos sufriendo las tristes consecuencias. Nuestro autorizadísimo colaborador Gonzalo de Reparaz ha demostrado, aquí, hasta la saciedad, con cuanta ignorancia del asunto procedieron nuestros diplomáticos y políticos.

Sea como sea, ahora, parece evidente que nadie con responsabilidad política se atrevería a abandonar toda empresa en Marruecos. Ello representaría renunciar a la vida internacional. Naturalmente, púedese preguntar: ¿con qué derecho o con qué fuerza aspiramos al trato internacional? Pero esto ya es otra cuestión. Tal vez quepa quejarse precisamente de la inhibición de España en los asuntos internacionales. Tal vez ese abandono de la ponencia del Alta Silesia nos resulte internacionalmente más perjudicial que el abandono de Marruecos. ¿Quién sabe!

Desde 1909 acá algunos sectores políticos de izquierda, muchos publicistas y escritores y respetables elementos populares se han pronunciado con relativa insistencia por ese abandono total de Marruecos. Esta tendencia se ha acentuado en parte, con motivo del desastre último. Ha podido decirse que el pueblo demandaba la retirada de África, en vista de que la desgracia y la imprevisión hacían inútil tanto sacrificio de sangre y de dinero. Basándose en un pequeño intento de plebiscito, nuestro Gabriel Alomar ha podido decir también, en apoyo de esa tesis, que la guerra ésta era impopular.

¿Qué debe hacer, sin embargo, un Gobierno? En nuestro régimen, debe acudir a la consulta del Parlamento. Y el Parlamento se declararía, a fin de cuentas, aunque con todas las salvaduras y pidiendo todas las garantías, por la intervención en Marruecos.

Continuaremos concretando nuestros puntos de vista sobre las demás cuestiones.

NUESTROS COLABORADORES

El Archiduque misterioso

Bajo éste título principal y otros secundarios más o menos caprichosos, hemos leído en «La Revue de Paris» un curioso artículo del publicista francés Ernest Gaubert, que en este trabajo como en su novela «La Mayorquina», da pruebas de conocer «La Isla del Silencio» (así llama a la mayor de las Baleares) algo mejor que muchos de sus compatriotas que sobre ella han divagado en desatinadas descripciones.

Sin embargo, tanto en dicha novela como en la semblanza del archiduque Luis Salvador, Gaubert da con frecuencia rienda suelta a la fantasía sin preocuparse en extremo de la verdad.

«La Mayorquina», publicada durante la gran guerra, tocaba a la actualidad de aquel conflicto por más de un punto. La protagonista es un tipo de mujer francesa trasplantada a Mallorca, que se mueve en un mundo mediterráneo más imaginario que real.

La biografía del Archiduque abunda en vaguedades y en insinuaciones ten-

Tales insinuaciones de parte de quien acaba de reconocer que respecto a esa piratería no se ha formulado ninguna acusación precisa contra el Archiduque, es una inconsecuencia que carece de valor histórico.

Insistiendo sobre el mismo tema, Gaubert dice que Luis Salvador, ermitaño, historiador, geógrafo, navegante, era quizá el hombre que mejor conocía el Mediterráneo y que tenía amigos en todos los puertos y en todas las esferas sociales, porque era de porte sencillo, a la vez erudito y familiar, bondadoso y altivo, libertino de palabra y devoto en sus actos y con sus donativos; que, indulgente con ciertos vicios, tenía en el mundo especial de las poblaciones marítimas latinas y orientales numerosas relaciones y medios de información cuya importancia no puede negarse.

Después de dar una breve noticia biográfica del Archiduque, nuestro autor dice que le conoció en Miramar, el año 1913. Hemos de entender que se refiere a Miramar de Mallorca, pues añade que hay Miramares en todas las costas mediterráneas, y que no fué en memoria de otro Miramar tristemente célebre en la historia «tenebrosa» de los Habsburgo que Luis Salvador dió este nombre a la admirable propiedad que, «entre Valldeusa y Deyá, escalona frente al mar sus terrazas cubiertas de bosques, abre sus grutas, alza sus viejas torres de señales, sus alquerías, su capilla de Raimundo Lulio, su museo, su hospedería gratuita y su castillo» sin aparato, entre cipreses, cactus y olivos gigantes. No, nada aquí, a no ser la melancolía particular de los sitios abandonados por la leyenda y donde aun subsiste el recuerdo de los héroes, lo asemejaría al otro Miramar, adonde el general Frossar fué, una tarde de otoño, a decidir al archiduque Maximiliano a seguir el sangriento camino que debía conducirle de la Puebla a los fosos de Querétaro.

Después de hacer la donosa afirmación de que la situación de Miramar «es, en pequeño, la misma que la del real monasterio de Nuestra Señora de Montserrat», Gaubert resume la historia de Raimundo Lulio, sin omitir su legendaria aventura amorosa con doña Antonia de Castelló, la Blanca de Castelo del hermoso poema de Núñez de Arce.

Se entusiasma luego con las bellezas del paisaje; dice que en Miramar empieza la región de los jardines, «una tierra del todo oriental por la suavidad del aire, por la abertura sensual de las flores, el perfume de las esencias, la luz misma que difunden en redor suyo la tierra y las rocas. En las Baleares, hasta las ruinas son luminosas y blancas. La luz crea una especie de soledad».

Refiere luego el articulista de «La Revue de Paris» que el Archiduque Luis Salvador, viajando para desprenderse de un recuerdo atroz, aborció Mallorca y visitó Miramar. Admirador y algo adepto de Raimundo Lulio, impresionado todavía el alma por el horror de haber visto a su prometida esposa morir quemada en su presencia, el joven príncipe adquirió el primer núcleo de tierras en torno del cual había de extenderse pronto su inmenso dominio con la compra de las fincas de Son Gallard, Son Galcerán, Son Ferrandell, Son Marroig y Son Moragues.

Describe la casa particular del Archiduque y la capilla de Miramar. De esta última dice que revela un gusto heteróclito y presenta la más singular amalgama de mediocre, banal y raro. En la que fué morada de Luis Salvador, encuentra exteriormente la sencillez monacal de Raimundo Lulio, y en el interior un museo que por ciertos detalles recuerda las tiendas de antigüedades.

Vuelve a extasiarse ante las bellezas naturales del país y dice que por cima de los pinos, las camelias en flor, los cipreses, los cedros y los olivos milenarios, flota el aire transparente, el aire incomparable de las islas Baleares, «ese aire ligero, furtivo, fragante que os penetra y parece dar alas». Mallorca es todo aroma y luz. Además tiene algo divino que solo se encuentra completamente en «la Isla de la Calma»: el silencio. Y según Gaubert, en ninguna parte se puede disfrutar del silencio como en Miramar, delante de las calas en que el agua es tan transparente que parece aérea y se mueve sin ruido. «Un mar de cristal

Cambó ha dirigido una notable carta a todo el personal que está a sus órdenes.

Dice que se precisarán grandes sacrificios de los contribuyentes para restaurar la Hacienda.—Recomienda a todos disciplina, y exigirá el cumplimiento más estricto del deber.—Esto será una garantía y dará autoridad para pedir los sacrificios que las presentes circunstancias imponen al país.

vaporizado—dice—y una atmósfera como inmaterial bañan las perspectivas».

En otro artículo hablaremos del papel que nuestro autor atribuye al Archiduque en la preparación de la guerra submarina alemana.

JUAN B. ENSEÑAT.

Notas al día

CONSIDERACIONES SOBRE LA PAZ.—Esa guerra marroquí que nos cayó tan de improviso, me ha llevado a hacer algunas consideraciones respecto a la paz.

Entre otras cosas, he podido observar que ahora, en tiempo de guerra, es cuando empezamos a entrever el ver-

dadero significado de la palabra paz. La paz, es la época que precede a la guerra o que la sucede. Es, pues, indispensable que haya guerra para que pueda haber paz.

Ahora que, como es durante el tiempo de paz cuando los hombres preparan la guerra, no cabe duda de que la paz es la que trae la guerra.

En tiempo de paz esta palabra no tiene significado apreciable. Se puede afirmar de manera categórica, rotunda, que la paz será la que ponga fin a la guerra.

La paz es de una exactitud matemática absoluta. No cabe duda, ella vendrá. Puede contarse desde luego con ella: en el preciso momento en que termine la guerra, la paz hará su entrada triunfal.—F. G.

PANORAMAS

El ministro de la Gobernación, el buen Conde de Coello de Portugal, replicando a un periodista que le mentaba unos versos conocidos, acudió a terminarle la famosa redondilla:

Vinieron los sarracenos
y nos molieron a palos;
que Dios ayude a los malos
cuando son más que los buenos.

He aquí una verdad, tan grande como un templo, que ha salido de los labios, aristocráticos y finos, del buen Conde de Coello.

Los sarracenos, que hoy llamamos moros del Rif, cayeron de improviso sobre nosotros y nos han molido, sino a palos como dice la redondilla, cuando menos con excelentes fusiles sistema Lebel, y otras no menos excelentes bombas de mano, y, según las últimas noticias, con excelentísimos cañones Schneider.

Después de todo, y conforme se adelanta en el conocimiento de cosas pasadas, nada tiene de extraño que los sarracenos nos moliesen las costillas. Por lo visto ellos, aunque no tenían una «Oficina de Investigación» como la que nosotros habíamos venido sosteniendo y pagando religiosamente, conocían mejor lo que pasaba del Gurugú acá que nosotros lo que se tramaba del Gurugú allá.

Hay lecciones de una enseñanza provechosísima; y ésta que nos han dado los indecorosos rifeños, que ya saben, los muy inciviles, tirar bombas de mano, y hasta levantar, o mejor dicho, abrir zanjas o trincheras donde guarecerse, es una lección que nos costará algo, pero que probablemente nos aprovechará bastante.

Nos aprovechará bastante, claro está, si entre los rabadanes de por acá hay dos

onzas de sentido común y otras dos miradas de sano juicio.

Vinieron los sarracenos
y nos molieron a palos;

Vinieron. Los que vienen, se van naturalmente. No sé si se irán molidos, o escarmentados; no puede predecirse si les romperemos los huesos o si, usando de su libérrima voluntad y de sus piernas ágiles, retornarán a las madrigueras de do salieron... para volver otra vez en tal aniversario.

Lo cierto es que, aunque malos, Dios les ayude, porque hasta ahora han sido los más.

—¡Pronto seremos los ofensores!—exclamó a guisa de consolación el Conde de Coello.

Es decir que pronto seremos los más, y, naturalmente, también los buenos.

Consolémonos. Hace cuarenta y tantos días que de todos los rincones de España, desde Santander a Cádiz, desde Baleares a Vigo, fluye un generoso caudal de gente moza, robusta, valerosa e intrépida que va a hacer la «guerra al moro».

En Melilla se amontonan los «hombres». Somos, ya, los más.

No nos falta sino la ayuda de Dios... y que nuestro Abd-el-Krim haga las cosas como deben hacerlas quienes tienen sobre sus espaldas los destinos de una nación que es merecedora de mejor suerte.

Pero, en fin. La fé no nos falte. No olvidemos, para fortalecimiento del espíritu, que también

socorre Dios a los buenos,
cuando son más que los malos.

BENIDER

Los mallorquines en América

Inauguración de un Sanatorio Baleárico en Cuba

Se nos manda de la Habana con fecha 15 de agosto último lo siguiente:

A la realización de uno de sus más firmes propósitos han llegado los componentes de la institución Centro Balear, puesto que años hace que los elementos dirigentes de la misma venían actuando con un interés y una laboriosidad digna de los mayores elogios en pro de esa magna obra cuya inauguración debía significar, según ha hecho notar el secretario general, señor Juan Torres Guash, el acto más trascendental de cuantos ha celebrado la institución desde su fundación a la fecha.

No precisa referir cuáles son los esfuerzos que ha sido preciso realizar, ni cuales los obstáculos que se han vencido para llegar a finalidad tan hermosa, por lo que sólo diremos que los baleares, al pensar en lo que parecía un sueño y es ya una hermosa realidad, procedieron con toda lentitud, pero de un modo efectivo, obteniendo primeramente el terreno del que se separó una gran extensión que resultaba innecesario y debido a la venta del cual, se obtuvo una no despreciable utilidad que contribuyó a que se llegara más pronto a la anhelada cima; después se pensó en fabricar, haciéndose los cálculos que correspondían, y midiendo las fuerzas de la institución para acometer la empresa; parecía un imposible y tal vez lo hubiera sido, de no aparecer un socio de los entusiasmos del actual presidente, señor Bartolomé Ferrer, quien antes de llegar al cargo a que sus merecimientos lo han llevado, ofreció toda clase de facilidades y prestó sus iniciativas, no despreciables, para que la obra se realizara con un impulso jamás igualado y que ha proporcionado la ventaja inmensa de que mucho antes de lo que se había pensado, pueda el Centro Balear proceder a trasladar a sus enfermos a un Sanatorio más completo, más espacioso y mejor dotado que aquél en que el director, doctor Ignacio B. Plasencia, y los demás competentes galenos venían realizando curaciones asombrosas y practicando operaciones

quirúrgicas que admiraban por la precisión y el éxito con que las llevaba a cabo.

En el traslado y la inauguración se venía pensando y cada vez se sentía una mayor necesidad de estar en casa nueva, no por el gusto de estarlo, sino porque fundadamente se entendía que si en lugar más modesto la ciencia realizaba maravillas, que no habrá de ser en otro en el que nada faltará y donde se está a la altura del mejor.

El deseo de favorecer al socio, en pro del cual entienden los directivos que son pocos cuantos esfuerzos se hagan, así como el anhelo común de dar ese gigantesco paso de avance que para la entidad Centro Balear significa el acto con tanta brillantez celebrado ayer, impulsó a los directivos a activarlo todo hasta conseguir que desde hoy comiencen a prestarse las ventajas en el nuevo Sanatorio, y ofrecer, sin perjuicio de seguir como hasta aquí, facilitando una asistencia a domicilio tan completa y bien preparada, que permite en cualquiera hora del día o de la noche, que por sólo un simple aviso telefónico acuda el médico al domicilio del socio, aunque éste resida en los lugares más apartados de la ciudad.

En la casa de salud de que venimos tratando y cuya descripción ya hemos hecho en otra oportunidad, se cuenta con un buen número de pabellones, suficientemente preparados para que puedan ser ocupados por las asociadas y los socios, habiéndose tenido en cuenta para la construcción de las salas de operaciones, las más modernas indicaciones de la ciencia, habiéndose procedido a la adquisición del instrumental necesario y disponiéndose en la misma la más completa asepsia.

Los pasillos son amplios y las habitaciones de cuatro por cuatro, estando previstas de todo lo necesario para la mejor comodidad del enfermo.

Además de los pabellones de cirugía, enfermedades generales, etc., se ha coo-

truido el de baños, cocina, comedores para los empleados y Capilla.

Como conmovedoramente se espera que con la inauguración de ese templo a la salud coincida el mayor aumento en el número de socios, se tiene en estudio la construcción de nuevos pabellones para tan pronto como las necesidades lo demanden, puesto que se cuenta con sobrada extensión de terreno para ello.

El alumbrado de esa quinta, es eléctrico.

Y en cuanto se refiere a la belleza de la misma, se ha tenido en cuenta el quitarle todo mal aspecto, habiéndose convertido en un lugar que más parece de recreo, con sus amplias calzadas, sus edificios hermosos y bien dispuestos y sus jardines, que le proporcionan el mejor aspecto.

En cuanto a la inauguración corresponde decir que fué un acto solemne aquel en que en momentos que la Banda Municipal de Guanabacoa, de que es director el señor Gerardo Guanche interpretaba el Himno Nacional, el Gobernador de la Provincia, comandante Alberto Barreras, izaba por vez primera la bandera cubana en la portada del sanatorio, resultando no menos solemne cuando a los acordes de la Marcha Real Española, el señor Alfredo Mariátegui, hacia flamear la bandera española en el propio lugar, así como cuando en medio de unánimes aplausos el doctor Antonio Cueto hacia llegar hasta el tope del hasta la bandera de sanidad.

El presidente social, señor Bartolomé Ferrer, acompañado de la directiva e invitados pasaron a los pabellones «Mallorca», «Menorca» e «Ibiza», que fueron bendecidos por el real padre Palmer, cura párroco de Regla y distinguido balear.

Las señoras, señoras María Adrover de Ferrer, María Pons de Pons e Isabel

Calvet de Torres, fueron quienes descubrieron los nombres de los pabellones citados, lo que se llevó a cabo en medio de los aplausos de la concurrencia.

En el recorrido por los distintos departamentos, que dió motivo a tantas y tan merecidos elogios respecto de la bondad del sanatorio inaugurado, pudimos advertir el galante regalo de la Directiva, la que tuvo la fineza de obsequiar a las damas y señoritas con preciosas flores.

Se procedió a firmar el acta de la inauguración con las valiosas plumas de oro que por suscripción entre los socios, llevada a cabo por iniciativa del presidente de la Sección de Recreo, señor Antonio Juan Ferrer, fueron obsequiados el presidente social señor Bartolomé Ferrer y el secretario, señor Juan Torres Guasch.

Momentos después el señor Torres Guasch, desde la tribuna preparada al efecto anunciaba que el doctor Fernández Ortiz, vicepresidente de la institución pronunciaría uno de sus más elocuentes discursos, a propósito del acto que se celebraba.

Como siempre inspirado, el doctor Ortiz, nos regaló con una de sus más bellas oraciones, habiendo expresado que confortaba el ánimo en estos tiempos en que un vendaval de pesimismo dobla las voluntades más recias, debido a las contrariedades que afligen a la patria cubana y española, se encuentran quienes realicen obras como esas que representan esfuerzo, voluntad, trabajo y desvelos. Afirma que los balears siempre se han distinguido por su tenacidad. Califica de obra maravillosa la realizada en menos de cincuenta años por las sociedades españolas. Se refiere a las cajas de ahorros formadas por las propias entidades, las que si momentáneamente sufren las consecuencias de la crisis general, confían en que habrán de reverdecir sus laureles y que esas

iniciativas económicas han de ser admirables centros cooperativos en el futuro. Se refiere a que han sido los balears los que han dado los primeros pasos en el mutualismo y que fueron los primeros que en su institución le reconocieron iguales méritos a la mujer que al hombre, lo que para los mismos constituye su mayor blasón. Elogió merecidamente al doctor Ignacio B. Plasencia, director de la casa de salud social, así como a los demás que forman un cuerpo facultativo tan prestigioso como el que presta sus valiosos servicios en esas casas de salud. Y elogió a los directivos que tanto se han esforzado, terminando con votos sinceros y entusiastas porque la entidad Centro Balear siga ascendiendo, que es lo que merece, por la misión altamente benéfica y plausible que realiza.

El coro del Orfeó Catalá, de que es director el señor Vallés, cooperó a la magnificencia del acto, habiendo sido merecidamente aplaudido.

Después de confesar que fué verdaderamente numerosa la concurrencia que contribuyó a la brillantez del acto de que venimos ocupándonos hemos de referirnos a algunos de los concurrentes, entre los que figuraban el Gobernador Provincial, comandante Alberto Barreras; secretario de la Administración Provincial, señor Ernesto López; director de Sanidad, doctor Finlay; los señores Ministro y Cónsul de España; el alcalde de Guanabacoa, señor Diego Franchi; presidente del Ayuntamiento, señor Antonio Cobos; doctor Miguel de Castillo; jefe de Sanidad del mismo pueblo; doctor Antonio Iraizos, subsecretario de Instrucción Pública; el señor Antonio Luna del Castillo, delegado de la Cruz Roja en el Cerro.

Por la Asociación Canaria, concurrían los señores Domingo León; Pedro M. Alayón; Juan Tejera; Germán Rodríguez

y Rosendo Carrillo; por la Cruz Roja Española, el señor Pedro Colomar; por la Asociación de Dependientes, los señores Francisco Pons Bagur, Francisco Martínez, Carlos Martí, Anacleto Ruiz, Aurelio Noy, Eradio Jullach y José Gómez Nieto; por la Beneficencia Montañesa, el señor José Barquín; por el Centro Valenciano, los señores Raimundo Más, José Vives, Antonio Colás, Joaquín Jové; por el Centro Gallego, los señores Manuel Bahamonde, Manuel Negreira y José Gradalle; por la Beneficencia Gallega, el señor Manuel García Vázquez; por la Beneficencia Catalana, los señores Ildefonso Sampere, José Roselló, José Llovera, José María Masqué y Eudaldo Romagosa; por el Casino Español, los señores Narciso Maciá y José Solís; por el Centro Catalá, Leonardo Ribot, José Pell, Pedro Martí, Cristóbal Recort; por el Centro Castellano, los señores Daniel Pellón, Nicolás Merino y Eulogio Gutiérrez; por la Colonia Española, los señores Pedro López y Paulino Fernández; y por el Centro Asturiano, los señores Antonio Suárez y José Acebo.

El cuerpo facultativo asistió en pleno con el director, doctor Plasencia; subdirector, Enrique del Rey; y doctores Mignagaray, García, Custodio, Alvarez, Guana, Corbera, Valido, Lara, Pender, Zunzunegui, Martorell, Hermida y Pérez. El administrador del Sanatorio, señor Pedro Masot; encargado de las obras, señor Emilio C. Tornos.

Los presidentes de secciones, así como el propio presidente social, señor Ferrer; el secretario, señor Torres Guasch y los demás directivos se mostraron de lo más atentos, habiendo obsequiado espléndidamente a la concurrencia.

Terminaremos con un aplauso tan entusiasta como sea posible, dirigido a los directivos y socios del Centro Balear por

cuanto para los mismos significa la inauguración de ese sanatorio modelo.

¡Adelante!

CINE NUEVO INSTALADO AL AIRE LIBRE SINDICATO, 209

Hoy a las siete.—9.º y 10.º episodios
LA CASA DEL ODIO
Desilusión de Pierrot 2 partes
AMBROSIO EL GRANDE 2 p.
Revista Pathé n.º 615

VIERNES
LA MÁSCARA DE LOS DIENTES BLANCOS

ACADEMIA TELÉGRAFOS "CORMENZANA"

Rambla, 45 Frente al Instituto
El 10 de Septiembre próximo se abrirá en esta Academia una **Sección especial para ingreso en las Academias militares**, a cargo de competente profesorador Militar y Licenciados en Ciencias y Letras.

Matrimonio sin hijos

Desa habitación ventilada y con vistas a la calle.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

INFORMACION LOCAL

Notas Municipales

Las primeras disposiciones del alcalde señor Fons han sido recibidas con aplauso por el público.

A primera hora de la mañana de ayer se personó en la Plaza Mayor y sobre el terreno dictó algunas órdenes, cuyo efecto fué, en breve, sentido.

Se reducen aquellas a haber dejado transitable la avenida central de la Plaza Mayor, así como los soportales que la ponen en comunicación con la calle de San Miguel.

Los vendedores allí instalados han sido destinados por el alcalde a otros sitios y ha quedado despejado aquél.

Igualmente se ha hecho con los vendedores en puntos ambulantes que dificultaban el tránsito por las calles inmediatas.

Algunos de dichos vendedores, por disposición de la Alcaldía, pasaron a situarse en la plaza de Palou y Coll.

Ayer por la tarde el señor Fons estuvo en el depósito municipal del Sitar donde se guarda todo el material de limpieza propiedad del Ayuntamiento.

Figuran entre dicho material varias barreras mecánicas, las cuales, por disposición del alcalde, serán puestas en actividad en activo servicio.

Se reunió ayer la Comisión Municipal de Aguas y acordó presentar al Ayuntamiento un dictamen proponiendo iniciar los trámites para la expropiación forzosa de los molinos y terrenos necesarios para llevar a cabo el proyecto de canalización de aguas.

Este acuerdo se adoptaría sin perjuicio de proseguir las gestiones amistosas iniciadas con los propietarios de lo que el Ayuntamiento necesita poseer, en su día, para llevar a cabo la canalización.

La utilidad de ocupación de dichos molinos y terrenos está ya decretada por la Ley que autorizó al Ayuntamiento para la utilización de las aguas, y la necesidad de dicha ocupación se decretaría ahora como consecuencia del acuerdo que recaiga, en vista del dictamen de la mencionada Comisión de aguas.

El concejal señor Pascual, cuyos trabajos en la cuestión de las aguas son públicos y notorios, así como otros por lo que se refiere a medios económicos con que pueda contar el Ayuntamiento, celebró ayer una detenida entrevista con el alcalde señor Fons, en la que se convino que éste se dirigiera, como así lo hizo, a su colega el alcalde de Madrid, solicitando remita a esta Alcaldía copia de las disposiciones ministeriales recaídas respecto a la aplicación por el Ayuntamiento madrileño del recargo de la décima de contribución.

La posesión de los documentos mencionados serán de gran utilidad para el Ayuntamiento, ya que éste piensa utilizar dicho recargo de la décima de contribución para las obras de canalización de aguas.

Hecho desgraciado

En Campanet, el domingo último aconteció un lamentable suceso.

Miguel Femenias Far, vecino de Selva, carbonero de oficio, trabajaba en compañía de dos hijos suyos llamados Miguel y Antonio de 10 y 15 años de edad, respec-

tivamente, en el predio «Gabalí petit». A las once de la mañana, después de haber comido, el padre se puso a descansar, como en él era costumbre, en una choza, inmediata a la carbonera.

Miguel, el mayor de los referidos muchachos, aprovechando la circunstancia de que su padre se hallaba durmiendo, se apoderó de una escopeta que había en otra choza, la cargó, e invitando a su hermano salió del predio dispuesto a cazar gorriones.

Al cabo de cierto tiempo, a la hora de reanudar el trabajo, regresaron a «Gabalí petit» y al ir Miguel a descargar la escopeta, se le disparó ésta hiriendo a su hermano Antonio en el brazo izquierdo.

El padre, al ruido de la detonación, despertó asustado y al ver lo que ocurría, condujo al herido a su domicilio donde fué asistido por el médico titular don Jaime Estelrich, quien calificó la herida de pronóstico reservado.

La Guardia civil detuvo al autor del disparo, incautándose, además, del arma. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado.

Sindicalista mallorquín detenido

En virtud de orden recibida del Gobernador civil, señor Montís, el jefe de policía don Tomás Flórez con los funcionarios a sus órdenes detuvo anteayer, a las 19.20, en la calle de Socorro a un sujeto llamado Juan Font Riutort, caracterizado sindicalista, de 24 años de edad, natural de Petra, inculcado en la complicidad de varios asesinatos perpetrados en Barcelona.

Acto seguido a la detención fué interrogado por dicho jefe de policía y encarcelado a disposición de la autoridad judicial.

Después se practicó un registro en el domicilio del detenido que lo tiene en la calle del Socorro, 21, bajo, hallándose algunos folletos titulados «Memorias de un revolucionario», «Seis semanas en Rusia» y «Como haremos la revolución» y una carta fechada el día 8 de Abril del año en curso, firmada por Rafael S. de Porta y dirigida al referido sindicalista.

Anoche hablamos con el señor Flórez respecto a la detención, quien manifestó que del interrogatorio al que sometió a Juan Font Riutort resulta: Que trabajaba en Petra como obrero del campo y pasó a Palma donde, como electricista, trabajó en la fábrica «La Palma de Mallorca» y luego en casa de un hijo del general Moranta hasta el día 1.º de Junio de 1920 fecha en que embarcó para Barcelona desde donde se dirigió al pueblo Molins de Rey a casa de su cuñado suyo llamado Andrés Jaume, peón caminero de la carretera denominada los Cuatro caminos de San Vicente de los Huertos, donde vivió poco tiempo hasta que por mediación de un sindicalista que conoció una noche en el Café Español, de Barcelona, ingresó, como obrero, en la «Industrial Vidriera», de Pueblo Nuevo.

Trabajando en dicha fábrica vivía en unión de un compañero suyo llamado Amaldeo Liabrés García, y el 20 de Noviembre del año último la policía de Barcelona le detuvo por suponerle cómplice de un atentado, encerrándole en la Cárcel Modelo. Al propio tiempo realizó la policía un registro domiciliario encontrándole un carnet expedido a su nombre como delegado del Sindicato único y 200 pesetas, cuya procedencia no supo explicar.

El día 13 de Febrero del año en curso salió de la Cárcel Modelo y el mismo día regresó a Palma y de aquí se fué a Petra,

su pueblo natal, donde estuvo hasta hace unos dos meses que vino de nuevo a esta ciudad y se colocó en la fábrica de abonos de Porto-plá.

Desde hace unos ocho días, cuando ya había abandonado el trabajo en dicha fábrica, se dedicaba a la venta y reparto de novelas por entregas por cuenta de una casa editorial de Valencia.

El detenido será conducido, custodiado por la guardia civil, a Barcelona por cuya autoridad judicial está reclamado.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy Parada.—Palma.

Jefe de día.—El comandante de Artillería don Miguel Ribas de Pina.

Imaginería.—El coronel de Palma don Antonio de Jaudenes.

Hospital y provisiones.—9.º capitán de Palma.

Vigilancia.—Zona oriental.—13.º Oficial de Palma.—Zona occidental.—14.º oficial de id.

D. O. de S. E.—El coronel sargento mayor.—José Miranda.

Orden General del día 6 de Septiembre de 1921.

El Excmo. señor Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de ayer me dice:

«Por R. O. (D. O. n.º 195) se anuncia concurso para proveer una plaza de capitán de Infantería profesor Colegio huérfanos Guerra. Lo digo V. E. para publicación esa orden general consecutiva Real O. 8 marzo 1920 (D. O. n.º 55).

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento.

El coronel jefe de E. M., Juan Díaz Carvia.—Comunica.—El coronel sargento mayor, José Miranda.

Incorporación del reemplazo de 1920

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una R. O. circular de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«Previendo el art. 261 de la vigente ley de reclutamiento que los individuos del cupo de instrucción reciban ésta durante el primer año de servicio activo, el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer que los comprendidos en dicho cupo y reemplazo de 1920, así como los agregados al mismo, sean incorporados a los Cuerpos a que están destinados, con objeto de recibir instrucción a partir del día 12 de septiembre próximo, con sujeción a las reglas generales siguientes.

Los jefes de Cuerpo activo, a que pertenezcan los indicados reclutas comunicarán directamente a los interesados, si residen en la misma localidad, o por conducto de las autoridades militares o civiles de la población de su residencia, en caso contrario, el día en que deben hacer su presentación personal en el Cuerpo donde están destinados y la población donde tiene su residencia la Plana mayor del mismo.

Los individuos de cuota militar que no ocupan acuartelamiento recibirán la instrucción en las Planas mayores de sus Cuerpos.

Los reclutas se incorporarán directamente a las Planas mayores de Cuerpos respectivos, donde serán verificados.

Corresponde igualmente a los Capitanes generales el recordar de oficio a las entidades comprendidas en el artículo 11 de la ley de reclutamiento la obligación que tienen de reservar sus destinos a los que son llamados a prestar sus servicios en las filas del Ejército y tener en cuenta las prescripciones del real decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros fecha 18 del mes actual (D. O. núm. 183).

La jura de banderas se celebrará en todas las regiones a los quince días de haberse incorporado los reclutas, efectuándose en los campos de instrucción o en los cuarteles.

Por los jefes de los Cuerpos se abonarán a los reclutas 75 céntimos de peseta por cada uno de los días que han debido emplear en incorporarse a la residencia de las Planas mayores, si no los hubieren recibido ya de los respectivos Ayuntamientos, a los cuales les serán reintegrados por los Cuerpos a la presentación de los oportunos cargos. Desde el día en que verifiquen su incorporación tendrán derecho a percibir el haber y pan reglamentarios en el Cuerpo en que sirven.

Los que hubieren servido en filas como voluntarios un plazo de tiempo no inferior a seis meses, quedarán dispensados de incorporarse a ellas para recibir instrucción, según previene el artículo 435, del reglamento.

Los individuos del cupo de instrucción, mientras estén recibiendo, que en cumplimiento de los artículos 206 y 232 de la ley hayan de ser destinados a cuerpo activo como individuos del cupo de filas del reemplazo a que pertenecen, se incorporarán al Cuerpo en que les corresponde cubrir las bajas; según dispone el artículo 317, a excepción de los que se encuentren comprendidos en la real orden de 22 de octubre de 1912 (D. O. núm. 241), ya pertenezcan las bajas que se produzcan a los Cuerpos permanentes de África o expedicionarios.

Los reclutas acogidos al capítulo XX de la vigente ley de reclutamiento harán por su cuenta el viaje de incorporación al Cuerpo a que fueron destinados y disfrutará, durante el período de instrucción, de todos los beneficios y consideraciones a que tienen derecho.

Los individuos que presenten certificados de las Escuelas de preparación militar serán examinados en sus Cuerpos, y si su estado de instrucción no es el que corresponde, seguirán el curso normal con los que carecen de ella. Los que presenten dichos certificados y acrediten poseer la instrucción que en él se expone, la continuarán hasta su completo perfeccionamiento, siendo licenciados cuando por este Ministerio se disponga.

Los jefes de los Cuerpos en las segunda y tercera regiones podrán disponer, con la aprobación de la Autoridad militar de la plaza, que en la Plana mayor para instrucción los individuos que tengan medios de alojarse por su cuenta en la localidad.

Análoga autorización para pernoctar fuera del cuartel podrá otorgarse en las demás si procede a juicios de los Capitanes generales.

Cámara de Comercio

A los viajantes, fabricantes, mayoristas y cuantos para sus negocios utilizan los servicios de aquellos.

A indicaciones de la Real Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio, domiciliada oficialmente en Madrid (Mesonero Romano, 9), se invita a los compañeros de Mallorca a la Asamblea que para solicitar de los Poderes públicos y de las empresas ferroviarias del régimen de favor a que aspiran concediéndoles el «Carnet para el Viajante de Comercio», tendrá lugar en el Teatro del Centro, de Madrid, el domingo 2 de Octubre próximo a las diez de la mañana, y al banquete que a las nueve de la noche y en el Hotel Ritz se dará al escritor Sr. Or-

tega Munilla por su campaña en favor de la clase.

Como los fabricantes, los mayoristas y cuantos utilizan los Viajantes son los más interesados en la obtención de las indicadas mejoras que se persiguen, interesa a ellos también mandar a tales actos el mayor número posible de dicho personal; y al efecto a unos y a otros encarece la Real Sociedad manifiesten antes del 28 de Septiembre corriente el número de tarjetas que deben reservarseles y que comuniquen el día y hora que las susodichas representaciones llagarán a la Corte para poder ir a esperarles y atenderles en lo posible.

De Instrucción

La Subsecretaría de Instrucción pública, publica el siguiente anuncio:

«Se halla vacante en la Escuela profesional de Comercio de Palma de Mallorca la Cátedra de Lengua inglesa, que ha de proveerse en el turno de concurso de traslación; según lo dispuesto en el Real decreto de 30 de Abril de 1915 y en la Real orden de fecha de este anuncio.

Pueden acudir a este concurso los Catedráticos numerarios de Escuelas de Comercio en propiedad desempeñen o hayan desempeñado Cátedra igual a la vacante y los Auxiliares comprendidos en el Real decreto de 29 de Septiembre de 1919.

Los aspirantes elevarán sus instancias a este Ministerio, acompañadas de la hoja de servicios debidamente certificada, por conducto y con informe del Director de la Escuela en que sirvan, en el término de veinte días, a contar desde el de la inserción de esta convocatoria en la «Gaceta de Madrid»; plazo que se amplía en quince días para los Profesores residentes en Canarias.

Este anuncio se hará público en los tablones de edictos de las Escuelas de Comercio, lo cual se advierte para que los Jefes de las mismas dispongan que así se verifique, sin más aviso que el presente».

30 años atrás

7 Septiembre 1891.—Se reciben noticias de un grave incidente en Tánge.

Los moros de la cábila de Anghera, el día 5, tomaron las armas dispuestos a atacar a los españoles si ellos se presentaban en la caseta de amarre del hilo telegráfico.

El bajá de Tetuán dice que carece de fuerzas para imponerse a los angherinos.

La prensa censura el proceder del representante de España cuya falta de energía da origen a tales actos.

El día 6 el jefe de Anghera con un centenar de cableños armados, recorre en triunfo la ciudad de Tánge sin ser molestados.

Los vecinos de Tánge no se explican la pasividad de las autoridades, a menos que los cableños estén en convivencia con algunos funcionarios.

EXTRAVÍO

En el trayecto comprendido entre la calle de San Bartolomé y la estación del ferrocarril se extraviaron anteayer mañana tres libretas conteniendo datos comerciales.

En esta Administración se gratificará el hallazgo.

Del Carnet

En el vapor «Rey Jaime I» llegó ayer nuestro director don Juan Estelrich.

Procedente de Torrelapaja vino ayer el ex-alcalde de esta ciudad don Francisco Barceló y Caimari.

Ha sido jubilado, por haber cumplido la edad reglamentaria, el Magistrado de esta Audiencia don Manuel Gonzáles.

Ayer llegaron de Barcelona don Eduardo Camarasa, don José Ribas, don Emilio Larolea, don Bartolomé Roca, don Mateo Garau, don Bernardo Agustí, don Antonio Miguel y señora, don Bernardo Loedro, don Julio Lastre, don Modesto Tres, don Antonio Vila, don Bartolomé Casalan, don Antonio Viedin, don Jaime Casas, don Antonio Mas, don Sebastián Ripoll, don Justo Bleari, don José Munner, don José Pascual, don Paulino Moragues e hijo, don Juan Miró, don Francisco Bordes, don José García y señora, don M. Lepura y don Pedro Bonnin.

Se encuentra bastante mejorado de la cruel dolencia que puso en peligro su vida, el jefe de movimiento de la Compañía de ferrocarriles, nuestro buen amigo don Gabriel Santandreu.

Deseamos que la mejoría vaya aumentando hasta llegar a un total restablecimiento.

Ayer tarde tuvo lugar desde el caserío de «Son Moix», la conducción del cadáver de don Felipe Guasp y Vicens, decano de los periodistas de Baleares y Presidente de la Asociación de la Prensa.

El acto fue patente demostración del aprecio y simpatías que en vida supo conquistarse el señor Guasp.

La Asociación de la Prensa envió una corona de flores naturales, con senda dedicatoria, la que fue colocada sobre el féretro, asistiendo, además casi todos los señores que forman la directiva de dicha Asociación.

El ex-subsecretario don Fernando Weyler concurrió también a la fúnebre ceremonia, llevando la representación de su señor padre.

A la señora viuda del finado, así como en la familia toda, reiteramos nuestro sentido pésame.

Después de haber pasado una corta temporada en Son Roca, reponiendo su salud, algo quebrantada, hoy embarcará para Barcelona, de paso para Madrid el General Jefe del Estado Mayor Central don Valeriano Weyler, acompañado de su hijo el Senador por Pontevedra don Fernando.

Deportes

Las carreras del 18

Como confirmación del interés que han despertado las carreras ciclistas en carretera organizadas por el Veloz, sobre el trayecto Coll d'en Rebassa, Santany y regreso, está el hecho de que han empezado a recibirse en la sociedad organizadora inscripciones de corredores para tomar parte en ella.

Ayer lo solicitaron los siguientes ciclistas: Miguel Llabrés, del Coll d'en Rebasas; Antonio Vidal, del Pont d'Inca; Gaspar Pocovi, de la Indoltería; Bartolomé Estarellas, del Coll d'en Rebasas; Gaspar Mas, de Montuirí.

Los Campeonatos de España a beneficio del ejército de Marruecos

Se han repartido ya los programas anunciadores de los Campeonatos de España que deben celebrarse en la pista del Velódromo del Veloz, para contribuir a la adquisición de un aeroplano para el ejército español, o a beneficio de los soldados mallorquines heridos o familias de los muertos en la actual guerra.

El programa de tan extraordinaria carrera será el siguiente:

Día 25 de Septiembre.—1.º Desfile obligatorio para todos los ciclistas.

2.º Series para el Campeonato de velocidad de España. Distancia dos vueltas.

3.º Campeonato de Velocidad en España. Distancia mil metros, tres vueltas.

Premios: 1.º 750 pesetas y banda de Campeón—2.º 500 pesetas—3.º 300 id.—4.º 200 id.

4.º Carrera nacional de primas. Distancia diez vueltas.

Primas cada dos, de 20, 15 y 10 pesetas y en la última de 25, 20 y 15.

Para los efectos de disputarlas se dará la salida a los que vayan cabeza de carrera.

5.º Series de 50 kilómetros con entrenadores, eliminatorias para el Campeonato de medio fondo de España.

200 pesetas a cada equipo no clasificado.

Día 2 de Octubre.—1.º Desfile obligatorio para todos los corredores.

2.º Carrera local de velocidad. Exclusiva para ciclistas de Baleares. Distancia tres vueltas, mil metros.

Premios:—1.º 100 pesetas—2.º 50 id.—3.º 30 id.—4.º 20 id.

3.º Campeonato de medio fondo de España. Distancia 100 kilómetros, 300 vueltas con entrenadores.

Premios:—1.º 1500 pesetas y banda de Campeón—2.º 1200 pesetas—3.º 1000 id.

Para tener derecho al premio en metálico es necesario que el equipo completo termine la carrera sin invertir en ella más de una hora 55 minutos.

El veterano y experto Parets a quien con razón pudiera llamarse madrina o nodriza de los Campeones de España, después de haber llevado a la victoria a Fober y a Bover, se propone dar mucho que hacer a los corredores del continente, formando equipo con Pocovi, muchacho en quien el ciclismo mallorquin tiene puestas grandes esperanzas.

Dicho equipo empezará mañana sus entrenos en el Velódromo, donde piensa continuarlos sin interrupción alguna.

Ayer se ultimaba el equipo de una potente moto Harley, que para la carrera debe utilizarse.

Cobertizo que se derrumba

A las siete de la noche de ayer, un fuerte estrépito llamó la atención a los vecinos de la Plaza de Abastos y a quienes se hallaban por aquellas inmediaciones. Pronto pudo saberse que la causa de ello era que se había venido al suelo uno de los cobertizos que cubría parte de los puestos de verduras y frutas.

Afortunadamente a la hora en que ocurrió el derrumbamiento no había persona alguna por aquellos lugares; de haber tenido lugar por la mañana, se hubieran registrado desgracias personales.

A los pocos momentos se trasladaron allí el Alcalde señor Fons, los concejales señores Pascual, Comas, Trián, Bisbal, Obrador y el arquitecto señores Benaasar.

Según opinión de los técnicos la caída obedece a que con el derribo que se ha hecho de uno de aquellos cobertizos han desaparecido lo que eran sostenes de los inmediatos.

El Alcalde ordenó, como así se hizo, que inmediatamente se procediera a completar el derribo de lo que constituía un peligro, y que se retiraran de aquel lugar todas las maderas y pedruzcos de zinc que formaban un informe montón de escombros.

Dado el estado en que han quedado los otros cobertizos, no tendría nada de particular que cualquier día ocurriera otro derrumbamiento.

Convenría que la autoridad municipal diera las órdenes oportunas en evitación de una posible desgracia.

Sucesos y desgracias

Caída
Margarita Oliver, de seis años de edad, que vive en la calle de María Cristina, 9, al caerse ayer se le rompió un vaso que llevaba, produciéndose heridas incisas en los dedos medio y anular de la mano izquierda que le fueron curadas en la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia.

Denuncia
Ana Llinás Garau, de 25 años de edad, casada, se ha personado en la Inspección de vigilancia haciendo constar, para lo que en justicia haya lugar, que Margarita Cufiñá Vicente la maltrató de palabra y obra, y como huera del peligro que le amenazaba encerrándose en su domicilio, la persiguió Margarita, echándole un cubo que si bien no la hirió, dió contra un cristal de una vidriera haciéndola añicos.

Margarita ha sido denunciada por la policía al Juzgado municipal de la Lonja donde, seguramente, le harán pagar los vidrios rotos.

Otros caídas
El niño Gabriel Juan, que vive en la calle del Sol, 41, correteando, se cayó y se produjo una herida contusa en la ceja izquierda. Conducido a la Casa de Socorro se le tuvo que dar un punto de sutura.

Juan Barceló, habitante en la calle de las Almas, 40, al intentar bajar de un tranvía en marcha, se cayó, produciéndose una fuerte contusión en la cabeza.

Manuel Juaneda, natural de Ciudadela, resbaló, cayéndose. Fue conducido a la Casa de Socorro donde se le apreció una herida contusa en el mentón.

Por maltrato
Bartolomé Castelló Juan ha presentado una denuncia, contra Juan Caldes Ignaci por maltrato de palabra y obra.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado municipal del distrito de la Catedral.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Martes 6

Entradas
Procedente de Barcelona el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con pasaje y carga general, entre ella 540 sacos de harina.

Procedente de Mahón, el laúd «Desamparados», patrón don Cosme Bauzá, con 7 toneladas de hierro viejo. Consignatario, Sucesores de B. Estela.

Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudadela», capitán don Bernardo Seguí, con 18 pasajeros y carga general.

Procedente de Argel, el laúd «Montsianell», patrón don F. Castellá, con 92 toneladas de cebada. Consignatario, Sucesores de B. Estela.

Procedente de Guterburgo y escala en La Coruña, Gibraltar, Denia y Valencia, el vapor sueco «Canadia», capitán don B. Liudberg, con cargamento de madera. Consignatario, don Gabriel Mulet.

Salidas
Para Torreveja, a la una de la tarde, el vapor noruego «Ato Lónding», con lastre.

—Hoy, a las siete de la mañana, saldrá para Cabrera, el vapor «Ciudad de Palma». Dicho buque estará de regreso en la tarde de hoy.

—Para Ciudadela, a las siete de la tarde...

LE PRINTEMPS

NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

DE

Antonio María Fuster

Por final de temporada se liquidan todos los artículos a precios increíbles

Precio fijo

San Nicolás, 3 y 5 Frente LA PAJARITA

NOTA
Esta casa no es sucursal de nadie.

NOTA
Esta casa no es sucursal de nadie.

de, el vapor correo del mismo nombre, con pasaje y carga general.

Quedaron despachados
Para Barcelona, el pallebote «Hermosa Beatriz», con carga de corteza de encina.

—Para Valencia, el laúd inglés «Vindic», con lastre.

Crónica del puerto
Se hallan en expectación el pallebote «Virgen del Mar».

—Ayer por la tarde entró en este puerto, procedente del de Porto-PI, la goleta «Carmen Picó» después de haber descargado pirita de hierro, destinada a la fábrica de abonos de aquel punto.

Cargamento de madera
El vapor «Canaria» llegado a este puerto con cargamento de madera consignado a «La Actividad», de Manacor, empezó ayer tarde su descarga.

La madera se despacha sobre muelle.

Nuestras comunicaciones
Esta mañana es esperado procedente de Alicante e Ibiza, en viaje de itinerario, el vapor «Bellver», el cual hasta ahora ha estado requisado por el Gobierno para el transporte de tropas a Marruecos.

Este buque saldrá hoy para Ibiza y Alicante, a las siete de la tarde, en viaje extraordinario, quedando así cumplido el servicio del sábado pasado, que tuvo que suspenderse por haber sido requisado el vapor «Balear» que estaba destinado a cumplir este servicio.

El vapor «Canalejas» salió de Melilla después de desembarcar las tropas expedicionarias, el lunes, a las dos de la tarde, directo para este puerto, donde llegará hoy a medio día.

Este buque saldrá mañana viernes para Mahón en viaje de itinerario, quedando allí afecto a la línea Barcelona-Mahón, cuya línea servía al ser incautado para transportar la tropa a Melilla.

El viaje de regreso Mahón-Palma lo efectuará el vapor «Balear» llegando el domingo próximo a Palma.

El mismo día, domingo, a las doce de la mañana, saldrá el «Balear» para Ibiza y Alicante, retrasándose así un día el itinerario.

De esta manera quedarán cubiertos todos los servicios, que se habían anormalizado a causa de las requisas para el transporte de tropas y materiales.

La salida para Valencia de ayer fue aplazada hasta hoy a las siete de la tarde, que saldrá el vapor «Mallorca», llegando esta mañana de Mahón.

Ha sido destinado el «Mallorca», esta semana, a Valencia, para descongestionar aquel puerto de la carga que dejó allí el «Jaime II», por haber sido éste requisado antes de poderla embarcar, evitándose así a estos comerciantes los perjuicios que la tardanza en recibir las mercancías les podría ocasionar.

Nótase el empeño que viene ultimamente demostrando la «Compañía Transmediterránea» en cumplir, hasta con exceso, los servicios de correos de Baleares. Repárese, por ejemplo, el gasto que representa destinar el vapor «Mallorca» a la línea de Mahón y a la de Valencia.

Servicio de vapores correos de Baleares

MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Valencia para Ibiza a las 20.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS
1, Rue de la République - MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos
— Consignación de buques —
Tránsitos — Agentes de Aduanas
Consignación de Mercancías.

Poleas de madera

para transmisión de fuerza
Sucesores de Ros Riera et C.ª S. en C.
PALMA DE MALLORCA

Depósito: Plaza de la Cuartera, 12 y 13.—
Teléfono, 34.

Fábrica: Calles, Gabriel Maura y Son Camarero. — Son Sabarot. — Teléfono, 18.

CINE MARINA

Para hoy martes, 6 :— Selecto programa de Cine y Varietés

Exito de la gran película Americana titulada: **La Señora Duquesa** en 4 partes, interpretada por la gran artista MAY ALLISON

Completando el programa con su **TOCADOR DE GUITARRA** con CANTOS y BAILES FLAMENCOS.

LA JOSELITO HOY reaparición de **LA ALCARREÑA**

Jueves: El gran poema, ¿DONDE ESTAN MIS HIJOS? — Sábado: **GRAN DEBUT**

Academia RIERA

Preparación EXCLUSIVA y COMPLETA para ingreso en Academias Militares La Palma, 5-2.º

RESULTADO OBTENIDO EN LA CONVOCATORIA ÚLTIMA
Presentados, 11 Ingresados, 9

Que constituyen el TOTAL de la Sección de Matemáticas, habiendo TODOS ELLOS solicitado examen PERTENECIENDO a la Academia

INFANTERÍA
D. Jaime Martorell
• Pedro Batle
• Antonio Matjí
• Antonio Vidal

D. José Rosselló
• Jerónimo Roig
• Gabriel Riera
(Los dos últimos con un año de preparación)

CABALLERÍA.—D. Pedro Ramonell.
INGENIEROS.—D. Luis Carrillo.

Anunciadas, en el D. O. del 27 de mes próximo pasado, convocatorias para el 15 de Febrero y 15 de Octubre del año próximo, el Curso empezará el 1.º de Septiembre.

Secciones muy reducidas, para asegurar el máximo aprovechamiento. Calificación diaria en todas las asignaturas.

Plan especial para la preparación rápida. Sala de estudios bajo la inmediata inspección del Director.

Cuadro completo de profesorado Civil y Militar, ampliado para el curso próximo, con el Capitán de Infantería, D. Mateo Torres y el Teniente de Artillería, D. Jaime Homar.

Enfermedades en el ganado

El Boletín Oficial de la Provincia, publica la siguiente disposición:

«Habiéndose registrado varios casos de enfermedad parasitaria en el ganado ovino del término municipal de Pollensa y resultando ser la «distomatosis hepática», a propuesta del Sr. Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias se hace la declaración de dicha epizootia en aquel término municipal y se declara:

1.º Zona infecta: la finca «Ca'n Debrut» y «Ca'n Pont».

2.º Zona sospechosa: las fincas «Llenaire», «Ca'n Pou» y «El Vilá».

3.º Queda prohibida la celebración de mercados, ferias ventas ambulantes y exposiciones o concursos en cuanto se refiera a la concurrencia de ganado ovino en las expresadas zonas, y

4.º Los señores Alcaldes dispondrán la mayor publicidad de la presente circular por los medios de costumbre a fin de que los ganaderos, pastores, abastecedores y tratantes en ganado conozcan estas disposiciones y ordenarán la detención de toda expedición de ganado que no vaya provista de una guía de origen y Sanidad que deberá ser expedida gratuitamente por el Inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuarias del punto de procedencia».

Los retiros obreros

Se ha comunicado a la Caja de Pensiones para la vejez y de Ahorros que el señor Ministro del Trabajo, después de confirmar su inequívoca resolución de hacer que se aplique el régimen de retiros obreros en toda su integridad, sin que se someta a modificaciones ni reformas hasta que hayan transcurrido los años necesarios para conocer los resultados de la experiencia, ha prometido asistir y presidir personalmente la Asamblea de Previsión Social de Bilbao que tendrá lugar del día 14 al 21 del corriente mes y a la que también ha sido invitada para tomar parte la propia caja de Pensiones.

Será objeto de las sesiones que celebrará esta Asamblea la aprobación de los últimos detalles de organización del régimen obligatorio de retiros obreros y el examen de sus primeros resultados, constituyendo en conjunto un acto de afirmación del régimen en su forma legal vigente.

Durante la última semana han inscrito a sus empleados y obreros en la Sucursal de Palma, de la citada Caja de Pensiones las entidades patronales siguientes:

Fábrica aserrador Cayetano Segura y C.ª S. en C.; Carpintería de Gabriel Prats; Ferretería de Mateo Manera; Tonelería de

Religiosas

Día 7.—Santa Regina, virgen y mártir. Nació por el año 258, de una familia distinguida y noble; sus padres eran gentiles. Muerta su madre después de pocos días de nacida dióla su padre a un ama cristiana la cual procuró educarla en la religión cristiana. Fué en efecto y habiéndola dotado Dios de una rara hermosura y de un excelente entendimiento y reconociéndola ella, procuró vivir retirada a fin de guardar para Cristo a quien había elegido para esposo, tan excelentes prendas. Pidieron su mano los señores principales de Alexia su patria y ofreciéndole su padre un partido por el cual quedara la primera señora de Borgoña reusó. Marsela Olobrio, emperador de las Galias llamóla a su presencia y prendado de su hermosura le declaró su pasión que en el había despertado su singular hermosura, mas ella le dijo que ni con promesas ni con género alguno de amenazas lograría disuadirla.

Encarcelóla el gobernador y no pudiéndola su vencer mandó que fuera muerta a presencia del pueblo. Y efectivamente el pueblo presenció este terrible espectáculo. Cuando murió contaba únicamente quince años.

Cuarenta Horas

Continúan hoy en San Miguel. Exposición del Santísimo a las seis y media. A las diez después de tercia los Oficios Divinos. A las cinco de la tarde actos de coro a las siete y media Completas solemnes, Novena y Reserva.

Empezan en Santa Cruz, dedicadas a Nuestra Señora del Buen Camino. A las seis y media Exposición, y a las diez, Horas menores y Misa Mayor. Al anochecer, continuación de la novena con sermón y Reserva.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

Los sucesos de Marruecos

Los moros cañonean desde el Gurugú.—El ataque a un blocao.—Defensa desesperada de 15 legionarios.—El Tercio extranjero se porta admirablemente en la Loma de Mezquita.—El Raisuni enfermo en Tararut

Cañoneo intenso de los moros —Actividad del enemigo

Madrid 6 a las 3'40.—Dicen de Melilla que desde hace veinticuatro horas los cañones que los moros tienen instalados en las crestas del Gurugú central vienen disparando sobre diversos puntos de la península de Tres Forcas.

Es objeto de muchos comentarios esta actividad que desde hace veinticuatro días viene demostrando el enemigo.

Sobre la toma de un blocao.—Defensa desesperada de los legionarios

Meiella 6.—Anoche los enemigos atacaron el blocao establecido en la Loma de Mezquita.

Estaba guarnecido solamente por 15 legionarios del Tercio Extranjero.

Hace algunas noches los moros asaltaron este mismo fortín, pero acudió oportunamente la columna del general Sanjurjo, la cual pudo reparar los desperfectos causados por los rifios.

En la noche a que nos referimos los moros abrieron un nutrido fuego de cañón contra el mismo blocao, matando a 11 de los quince legionarios que lo defendían, y capturaron a los cuatro restantes, los cuales se habían defendido desesperadamente.

Cuando amaneció salió la columna del coronel Sirvent, el cual reparó el blocao, dejando en él nueva guarnición.

Al despliegue del ala derecha fué atacada.

No se efectuó el relevo hasta la tarde en que salieron dos convoyes para las avanzadas.

Los moros pretendieron impedirlo especialmente en Casabona.

Los cañones se hallaban atrincheros entre Casabona y el zoco El-Hach.

Esta posición es tiratendísima.

El aprovisionamiento de Tizza, en donde se apoya la izquierda de Sanjurjo, se hace dificultoso.

Se subieron nuevos cañones al Monte Gurugú cuyos disparos causaron bajas, en la posición de Ait-Aixa.

También fueron atacadas las fozas de infantería.

La bandera del Tercio Extranjero, que no había ido a Benisicar, se enfiló frente a la posición, protegida por los cañones gruesos del «Alfonso XIII», de plaza y la aviación.

Esto salvó a la posición.

Los rifios cesaron su hostilización después de un duelo de artillería.

Heridos procedentes de Melilla

Málaga 6 a las 4'30.—El vapor «Alcázar» ha traído 286 heridos, procedentes de la campaña de Melilla.

Tropas a Melilla

Oviedo 6 a las 4'30.—Han salido para Melilla 30 ingenieros.

Saldrá también una compañía del regimiento del Príncipe.

Noticias breves

Melilla 6.—El campamento de la Restinga se halla «paqueadísimo».

—El regimiento del Rey probó las ametralladoras regaladas por la Duquesa de la Victoria.

—Un periodista que acompañado de varios remeros barqueaba por la Restinga fueron tiroteados frente a Nador.

—Ha marchado a Tánger el hijo del general Silvestre.

—El sábado el cañón rifio emplazado en las Tetas de Nador hizo 36 disparos.

—El general Fresneda ha elogiado al artillero que guiaba la mula cargada de municiones que iba a abastecer a un blocao.

El artillero, atacado por muchos rifios permaneció detrás de las cajas tirando sin cesar.

Desde el blocao le mandaban que cesara.

El artillero logró llegar salvando las cajas y muriendo después a consecuencia de los heridos recibidos.

Llegada del «San Carlos»

Cádiz 6 a las 4'30.—Ha llegado el «San Carlos» procedente de Fernando Poo.

Los viajeros dicen que reina calma en Rio de Oro, como también en Agadir y Cabo Juby.

Legionarios llegados de Nueva York

Vigo 6 a las 4'30.—Salieron para Málaga un centenar de legionarios llegados de Nueva York.

—El acorazado «Pelayo» saldrá uno de estos días para Melilla.

De un comunicado oficial

Madrid 6 a las 22.—Un comunicado recibido del Alto Comisario dice que anoche se repitió el ataque al blocao de Mezquita lanzando los rifios alguna bomba.

May ha salido una columna para reforzar la comunicación con Ait-Aixa.

De Ceuta, Tetuán y Larache comunican que no ocurre ninguna novedad.

Soldados procedentes de Melilla

Cádiz 6 a las 4'30.—El vapor «Delfín» ha traído 160 heridos, enfermos y soldados cumplidos de servicio.

El Raisuni enfermo

Tánger 6.—El Raisuni vive enfermo en Tararut.

Se rumorea que estuvo dos días aquí y marchó después a su kábila de El-hona.

Se dice que entró en negociaciones con Francia.

Casas moras bombardeadas

Charatinas 6.—El cañonero «Bonifaz» y la artillería de Cabo de Agua han bombardeado varias casas moras que hostilizaban el campamento español.

La quinta del 1921

Madrid 6 a las 23.—«El Heraldo» dice que probablemente se anticipará el ingreso de la quinta de 1921 efectuándose a últimos de Octubre si no se resuelve lo contrario.

Los pilotos aviadores

Madrid 6 a las 23.—El director del personal de aeronáutica ha llamado a los oficiales y clases de pilotos aviadores de complemento pertenecientes al cuerpo.

Manifestaciones de Berenguer

Es partidario del protectorado a la inglesa.—Las autoridades deben ser indígenas y educadas convenientemente.—La amenaza de Francia

Madrid 6, a las 14'45.—El corresponsal de «El Sol» en Melilla ha interrogado al Alto Comisario general Berenguer.

Este ha declarado que es partidario de que se implante el protectorado, así que termine el programa guerrero.

La misión de España no es de conquista, sino de pacificación y civilización del Norte de Marruecos.

Manifestase partidario del sistema de protectorado como el que ejerce Inglaterra sobre todas las colonias que, al sentirse bastante fuertes para subsistir, se emancipan de la metrópoli.

Marruecos no será, en lo porvenir, una excepción de este régimen de protectorado logís.

Así se conservan después los vínculos con la antigua colonia, entre los cuales se incluye la política espiritual, incluso en su parte material.

La órbita de la nación es protectora. Debemos fortalecer las autoridades indígenas dentro del respeto a la autoridad superior, tolerando las peculiaridades de los moros.

Las autoridades, al ser educadas convenientemente, irradiarán a las clases inferiores las enseñanzas y ventajas de nuestra cultura.

Debemos aspirar, en breve, a que todo lo que produce el moro lo haga con

nuestra intervención y todo lo que consuma sea producido en la península.

Falta crear vínculos espirituales en el Norte de Marruecos, y ello es indispensable para garantizar la independencia de España.

Francia ha creado en Africa enormes núcleos coloniales; por tanto considera nuestra zona fácil de ser arrollada con una poderosa invasión procedente del Sur.

Muchos creyentes de este imperio aseguran que después de civilizada la zona francesa se constituirá una inmensa Francia africana.

España será una especie de colonia francesa cogida entre la metrópoli y el vasto territorio colonial.

En el interior debe hacerse una labor política, cultural y comercial.

Debe fomentarse una gran corriente de emigración hacia nuestra zona.

Cree el general Berenguer que deben concentrarse todas las energías de España en Marruecos, sobre el cual solamente hemos de hacer imperar el protectorado, y establecer aquí mercados, a fin de que nuestros nacionales no tengan que ir a poblar otros países.

La costa debe ser ocupada «mano militar», y ha de ser siempre nuestra.

En el interior debe hacerse una labor política, cultural y comercial.

Debe fomentarse una gran corriente de emigración hacia nuestra zona.

Cree el general Berenguer que deben concentrarse todas las energías de España en Marruecos, sobre el cual solamente hemos de hacer imperar el protectorado, y establecer aquí mercados, a fin de que nuestros nacionales no tengan que ir a poblar otros países.

Politica

Manifestaciones de Coello.—La epidemia tífica en Marruecos

Madrid 6 a las 21.—El Ministro de Gobernación ha dicho que había puesto a la firma del Rey varios decretos referentes a ascensos, aclarándole además las manifestaciones hechas ayer sobre la peste bubónica de Argelia y el tifus de Marruecos.

Dice que la epidemia no está en nuestra zona de ocupación, sino más al interior, hasta el río Kert no hay tifus.

El peligro de contagio está únicamente en los prisioneros que puedan entrar en nuestra zona.

Cumplimentando al Rey

Madrid 6 a las 21.—Han cumplimentado al Rey los señores Sedó, gobernador del Banco de España, y Beltrán y Musitu subsecretario del Ministerio de Hacienda, una comisión de la Diputación de Vizcaya, y varios militares y nuevos gobernadores.

Marchó luego al vecino pueblo de Barajas en donde asistió al entierro de los restos de la duquesa de Fernán Núñez.

A dicho entierro han asistido en representación del Rey los señores Milans del Bosch y el Duque de Miranda.

Comentarios de «La Epoca»

Madrid 6 a las 23.—«La Epoca» hablan do del nombramiento de gobernadores dice que 32 son de cosecha del Gobierno —amigos de Maura, La Cierva y Cambó—cuyo número es excesivo para un gobierno que no es del partido conservador, pues el sacrificio de 32 gobernadores pertenecientes al núcleo principal de la mayoría que ha de apoyar al gobierno, es innecesario.

No obstante el partido liberal conservador ayudará sin regateos, pero se encuentra plausible lo que acaba de hacerse.

El ministro de Fomento

Madrid 6 a las 23.—Ha regresado de Cartagena el ministro de Fomento.

R. O. de Fomento

Madrid 6 a las 23.—La «Gaceta» publica una R. O. de Fomento relativa al suministro de coches y furgones a las compañías del Norte y M. Z. A.

La ley de utilidades.—Una comisión visita a Cambó.—Este les desatiende

Madrid 6 a las 23.—Una comisión nombrada por las Diputaciones de Guipúzcoa y Vizcaya ha visitado al Ministro de Hacienda para tratar de la aplicación de la ley de utilidades a las sociedades comanditarias.

El asunto se resolvió últimamente en contra de las Diputaciones vascas.

Los comisionados han hecho observaciones al señor Cambó relacionadas con la aplicación de la ley.

Lamentó el Ministro tener que resolver el asunto con un criterio contrario al de las Diputaciones, añadiendo que en los momentos actuales no puede más que atenderse a buscar ingresos para el Tesoro, precisando para esta obra que todo el país tribute equitativamente.

Los comisionados han desistido de sus gestiones y celebrarán en breve una reunión en San Sebastián para entablar reclamo.

Carta de Cambó al personal de Hacienda

Madrid, 6 a las 21.—El ministro de Hacienda señor Cambó ha dirigido a todo el personal que hay en España a sus órdenes, la siguiente carta:

«En los días que llevo al frente del Ministerio de Hacienda he podido apreciar la enorme labor que precisa realizar para remediar la crisis que desde hace años viene atravesando la Hacienda española.

Esta crisis ha sido agravada últimamente por los acontecimientos que han sobrevenido y que todos conocéis.

Se precisan grandes sacrificios que habrán de imponerse los contribuyentes para restaurar la Hacienda e impedir que ésta quede colocada entre las que son calificadas de averiadas.

Podemos evitar este daño aplicando un tratamiento de austeridad y sacrificio.

Pasa que el remedio sea eficaz no basta que se acentúe la iniciativa del Gobierno, y además las deliberaciones y acuerdos del Parlamento, ni el patriotismo de los ciudadanos.

Si los servicios de Hacienda que deben organizarse con la aplicación de los ingresos de la recaudación fuesen inferiores a lo que reclama la altura de las presentes circunstancias, sería inevitable el fracaso y esteril el sacrificio.

Es indispensable que el personal de Hacienda preste su concurso, esfuerzo e inteligencia a la empresa que tiene que iniciarse desde el Ministerio de Hacienda.

Para obtenerlo es indispensable que desaparezca el estado de inquietud y cesen los hábitos de indisciplina que han venido dándose en los últimos tiempos.

Conozco los abusos y corrupeles de arriba que provocaron el descontento y la indisciplina de los de abajo; pero la Historia enseña que ha sido un camino funesto para los individuos y colectividades que encuentran, en las culpas ajenas, excusas y estímulos para las propias culpas y busquen en la mayor subversión de lo existente el remedio a las debilidades o complacencias del poder.

Estoy decidido a que se cierre el paréntesis que regía, en época no lejana, en el ministerio de Fomento.

Cualquiera que sea el juicio que se tenga de aquella mi gestión en Fomento, nadie podrá señalar un acto de favoritismo e injusticia.

Así lo reconocieron los funcionarios dando pruebas de gran espíritu de disciplina, que nunca elogiaré todo lo que se merecen.

La conducta que seguí cuando desempeñé el Ministerio de Fomento me da derecho a esperar que todo el personal de Hacienda tenga la seguridad de que el favor no penetrará por las puertas de este Ministerio, y de que tiene la garantía de que imperará la justicia y el respeto a la Ley.

Como estoy dispuesto a cumplir estrictamente con mi deber, creo poder exigir de los funcionarios que estos cumplan también con el suyo, y que tengan confianza en la autoridad, toda la confianza que la autoridad puede dar.

La satisfacción que se siente interiormente produce celo y entusiasmo.

El ejercicio de la función centuplica el trabajo, y de ello nos dan ejemplo los que en Marruecos están sirviendo a la Patria.

Ellos señalan el camino del deber a los que quedamos en la Península, porque todos servimos la misma causa.

La hora que atravesamos es crítica, y de ella depende nuestro porvenir, que puede ser de gloria o de ruina.

Al Ministro y a los funcionarios de Hacienda corresponde llenar una misión que puede ser decisiva.

Cumpliendo todos con nuestro deber, tendremos la autoridad suficiente para que los contribuyentes hagan el sacrificio que se impone al país.

Esto espero de los funcionarios de este Ministerio, a quienes saludo.

Noticias generales

Visita al Rey

Madrid, 6 a las 0'45.—Ha estado en Palacio el general Bermúdez Castro, que presidió la misión española que fué al Perú.

El embajador de España en Londres

Madrid, 6 a las 0'45.—El domingo salió para San Sebastián el embajador de España en Londres, después de conferenciar con el Rey.

La cuestión del arancel

Madrid, 6 a las 4'30.—«La Epoca» dice que los informes emitidos sobre el arancel son importantes y que urge aprobarlo.

La «Gaceta»

Madrid, 6 a las 14'45.—La «Gaceta» publica una R. O. otorgando la Cruz de plata del Mérito Naval a varios soldados, por servicios prestados durante la campaña.

También publica el anuncio de que Rumania se ha adherido al acuerdo internacional de no emplear el fósforo blanco y amarillo en la fabricación de cerillas.

El estado de las carreteras de Cataluña.—Lo que dice el director de Obras públicas

Madrid 6 a las 23.—Procedente de Taragona ha regresado el director de Obras públicas señor Perea, quien ha manifestado haber recorrido 400 kilómetros por la provincia, enterándose del estado de las carreteras y del daño causado por las últimas inundaciones, añadiendo que las carreteras ya se están reparando y que el tránsito se ha restablecido, excepto por el puente PPix (sic).

La reconstrucción de los puentes demurrados exigirá un crédito extraordinario.

Ha manifestado además el director que se muestra agradecido por las atenciones recibidas durante su viaje.

Los restos de la duquesa de Fernán Núñez

Madrid 6 a las 23.—A las 7'30 de la mañana ha llegado el cadáver de la duquesa de Fernán Núñez.

A las once de la mañana se procedió al traslado de sus restos a un furgón que los tenía que conducir a Barajas en donde recibirán sepultura en el panteón de la familia.

Han asistido al luctuoso acto representaciones del Rey, el señor Maura, el obispo y numerosas personalidades.

El conflicto de la carne

Madrid 6 a las 23.—El problema de la carne sigue igual.

Por la mañana se vendió dicho artículo en los despachos instalados por orden gubernativa.

Del extranjero

Estados Unidos

La sublevación minera sofocada.—Centenares de muertos.—Cruentas luchas

New York, 6.—Las tropas federales han terminado con la insurrección minera de Virginia occidental.

A los últimos sublevados, después de ser cercados y desarmados fueron dispersándose.

Calculase que hay centenares de muertos. Se han registrado verdaderos combates, empleando las tropas armamento moderno.

Suiza

El presidente de la Sociedad de Naciones

Ginebra, 6.—El delegado, de los Países Bajos ha sido nombrado presidente de la Asamblea de la Sociedad de Naciones, por 24 votos contra 15 que tuvo el delegado del Brasil señor Biuna.

Alemania

Gestiones financieras

Berlín, 6.—Ha llegado de incógnito el financiero norteamericano Mr. Morgan. Este viene celebrando entrevistas con algunas eminentes personalidades de la industria alemana.

Inglaterra

En Irlanda se reanuda la lucha

Londres 6.—Ha circulado el rumor de que tanto los sinfeiners como los ulsterianos, convencidos de que se romperán las

negociaciones entabladas sobre la cuestión de Irlanda, se están preparando para reanudar la lucha.

Cerca de diez mil soldados que lucharon en Francia durante la última guerra, se han ofrecido a defender el Ulster, caso de que fracasaran aquellas negociaciones.

Comentarios de la prensa yanqui

Nueva York 6.—La prensa, comentando la respuesta dada por Valera, cree que es necesario entablar nuevas negociaciones a fin de llegar a un acuerdo.

El virrey de Irlanda a Escocia

Dublin 6.—El virrey de Irlanda ha embarcado hacia Kingston.

Supónese que tiene el deseo de entrevistarse con Lloyd George en una población escocesa.

Francia

La adhesión de un archipiélago a Australia

París 6.—El gobierno de Australia ha enviado una nota a Londres en la que pide al Consejo de los Dominios se le invite a solicitar inmediatamente del Gobierno francés que acceda a pedir la adhesión del archipiélago de las Nuevas Hébridas a Australia.

Hay algunas comarcas que se hallan necesitadas de urgente socorro y reparaciones.

Hoy el Director general marcha a Reus con objeto de tomar el expreso.

Un hombre y una mujer asfixiadas

Barcelona 6, a las 2'30.—El sábado una pareja de 60 a 70 años se hospedó en la fonda del Comercio de la calle de Zurbarano, y hoy se les ha encontrado asfixiados.

Parece se trata de un suicidio.

Festival en pro del ejército

Barcelona 6, a las 2'30.—Se han celebrado en los baños de San Sebastián, el festival en pro del Ejército.

Por la mañana, debido a la marea, las carreras de natación celebráronse en el antepuerto.

Por la tarde se celebró una carrera internacional de mar libre.

Por la noche celebráronse diversos actos.

Los precios de artículos de consumo

Barcelona, 6 a las 2'30.—El Gobernador ha ordenado a los Alcaldes que mantengan los precios de los artículos de consumo, tal como los señala el «Boletín Oficial».

Suscripciones pro Africa

Barcelona 6, a las 21.—Al iniciarse la suscripción a favor de los hospitales en Africa, organizada por la hija del Gobernador, se recibió un telegrama de Palacio invitando a resaudar con objeto de que la Cruz Roja instalase un hospital en Melilla con 600 camas.

Posteriormente el Rey ha manifestado el deseo que las suscripciones se englobaran con la iniciada por la Reina, habiéndose entregado la suma de 50.000 pesetas recaudadas en Barcelona.

Desprendimiento de tierra.—Un obrero muerto

Barcelona 6, a las 21.—En las obras de la Exposición de Monjuich ha habido un desprendimiento de tierra y piedras, sepultando al obrero José Solsona, de 55 años.

Sus compañeros le han sacado y transportado a un dispensario, donde ha llegado muerto.

Servicio de autobuses

Barcelona 6, a las 21.—Se está ultimando la organización de un servicio público de autobuses que constará de 150 coches.

Barracas incendiadas

Barcelona 6, a las 21.—Por orden de la Alcaldía de Badalona se incendiaron ayer veinte barracas situadas en la playa y a las que sus habitantes se negaban a desalojar.

Camiones BENZ

PEDRO MEDINA
Ronda Poniente (Santa Catalina)
Fábrica de Artículos de Goma

La Fertilizadora

Fábrica de Abonos Químicos

En consideración a las malas cosechas de este año, y desearo facilitar la adquisición de abonos a los agricultores, esta Sociedad ha acordado efectuar la venta de superfosfatos, no al contado, si no también a tres, seis, nueve y doce meses de plazo; a cuyo efecto se designarán agentes en los pueblos principales de la Isla, por cuya mediación podrán realizarse aquellas operaciones.

Fábrica de BÁSCULAS, ROMANAS, PESAS Y MEDIDAS, ARCAS PARA CAUDALES

ANTONIO JUAN

SE HACEN REPARACIONES

A esta casa se le ha confiado la construcción de la GRAN CAJA DE CAUDALES de la Sucursal del BANCO DE ESPAÑA; caja que mide 252 centímetros de alto, 123 de ancho por 85 de fondo, con un peso superior a 3.000 kilogramos. Es la mayor de las construidas en Mallorca y la única, que entre las numerosas ventajas que reúne, ha sido fabricada CON DOS PUERTAS.

PARA PRECIOS Y ENCARGOS EN LA FÁBRICA
CARRETERA DE MANACOR, 26 y 28

DEPÓSITO: Plaza de Palou y Coll, 14.—PALMA

El Elixir Clorhidro Pépsico

J. TORRENS

cura siempre, e infaliblemente los desórdenes digestivos, dolores del estómago, disenterias crónicas, anemia, neurastenia, dilatación del estómago, convalecencias de fiebres infecciosas y debilidad de los niños.

DEPOSITARIOS

Centro Farmacéutico
y Farmacia de Valenzuela—PALMA

Revista de Prensa

Las responsabilidades y la venganza

Del «Diario Universal»:
«El general Weyler no piensa como el ayudante del general Berenguer, que el «derrumbamiento» de la Comandancia de Melilla hará imposible la depuración de responsabilidades, porque unánimemente clama la opinión pública; pero estima, según un periodista que le ha visitado, que esa depuración es aplazable, y que por el momento lo que urge es la venganza.»

No queremos oponer nada a esta última afirmación del general; somos cada día más respetuosos con los dictados de la opinión pública; que en ese punto está enteramente de acuerdo con el marqués de Tenerife; urge la venganza, siquiera para los tratadistas de Derecho penal, ese concepto de venganza puede resultar un arcaísmo pero hemos de conformarnos, y nos conformamos, a que la venganza no comience hasta que el general estime que tiene todos los elementos necesarios para lograrla, y que los tiene suficientemente preparados. La actitud del general Weyler nos hace, además, suponer que ese momento no habrá de retrasarse y que, en todo caso, el Estado Mayor General, ha de hacer todo lo posible, como era de esperar, porque resulte lo más próximo posible.

En lo que no estamos de acuerdo con el general Weyler, es en que esa necesidad haya de determinar un aplazamiento del castigo de los culpables, si los hubo, del «derrumbamiento» de la Comandancia de Melilla; al contrario, se nos ocurre pensar, que ese camino no es, en definitiva y bien miradas las cosas, sino una parte, y no la que menos importa y urge de la venganza.

Vengarnos de los moros, únicamente supone, en efecto, el concepto de que ellos han sido los únicos culpables de lo ocurrido, y este concepto no parece completamente admisible, y de serio, nos invitara a mirar el problema marroquí de manera muy distinta a como le hemos mirado hasta ahora, sobre todo desde el punto de vista militar, y esto incluso para comenzar en las mejores condiciones posibles, y sin riesgo de nuevos desastres, la venganza urgente.

Si, por el contrario, los moros no hubiesen sido los únicos culpables, aún habiendo sido ellos los más culpables, una condición de equidad debería invitarnos a que no fuesen ellos los únicos castigados, y es seguro que el castigo de todos los demás que hubieran delinquido habría de tener una benéfica influencia en el espíritu de las tropas que luchan en Africa, dándoles la seguridad de que todos los causantes de las penalidades que ellas sufren serán objeto de las necesarias sanciones.

Por otra parte, ni siquiera parece necesario aplazar una venganza para lograr otro castigo, ya que el Ejército tiene órganos apropiados para diversas funciones, y en el caso actual pueden actuar con suficiente independencia los encargados de castigar lo más duramente posible, si así se estima necesario, al enemigo, y encargados de averiguar si fué ese enemigo el único culpable de lo que en la Comandancia de Melilla ocurrió.

A mayor abundamiento, en el caso actual, y para que esa posibilidad de acción, independiente de los diversos organismos, fuese posible, el Gobierno cuidó desde el primer momento de aliviar al general Berenguer del cometido que como fiscal pudiera tener, y envió a Melilla

al general Picasso para que instruyera el necesario procedimiento, o mejor, para que practicara las necesarias averiguaciones.

De este modo, y por este plausible acuerdo, no hay dificultad alguna en realizar a un mismo tiempo dos funciones distintas; el general Berenguer y los demás que a sus órdenes mandan las diferentes unidades guerreras, pueden organizar, la victoria, y el general Picasso a quien sería absurdo dar ahora un mando de tropas, puede cumplir la misión especial para que fué nombrado.

Precisamente una de las normas de la justicia militar es la aplicación de los procedimientos; y nada se perderá, antes se ganará mucho, con que no pierda ahora esa condición. Por eso creemos firmemente que puede haber, a la vez, venganza y castigo y que en definitiva no se trata de dos cosas antagónicas, ni siquiera incompatibles, sino de una cosa sola con dos modalidades muy diferentes que dan apariencia de dos cosas distintas.

Y en esa idea estamos aún más de acuerdo con el general Weyler en pedir venganza y venganza urgente.»

Un viaje de perturbación

Ezequiel Endérix, desde Melilla, hace estas reflexiones sobre el viaje de Lacierva a Melilla:

«La Cierva lo ha visto todo, y no ha visto nada. Ha visto los campamentos de la Restinga, Hidum y el zoco El-Had completamente «preparados» para su visita. Ha visto 600 o 700 moros de la kabila de Beniscar, afectos a España, que le hacían las zalemas de rigor. Los hospitales. La alta comisaría, el «Giralda» y la iglesia parroquial de Melilla.

Todo ello habrá pasado ante los ojos del ministro, después de un viaje muy penoso de mar, como una película borrosa. Poco o nada podrá precisar su visión. Y esto le demostrará palpablemente lo inútil de un viaje de veinticuatro horas a

una plaza en guerra. Es en vano, por tanto, que diga en Madrid que se ha dado cuenta de la situación y espíritu de estas tropas, pues de nada ha podido enterarse.

La noche de su llegada La Cierva conferenció con Berenguer hasta las cuatro de la mañana. Por cierto que se ha dicho por persona que merece crédito que la entrevista no fué todo lo cordial que se esperaba, que hubo discrepancias de trascendencia.

Ahora bien, ¿en qué extremo de la conversación pudo haberlas? Eso es lo importante. Los puntos discutidos debieron ser estos:

- Plan de operaciones.
 - Política a seguir con los moros.
 - Envío de material moderno.
 - Rescate de prisioneros.
 - Actuación del general Picasso en el asunto de las responsabilidades.
 - Cuestión de las recompensas.
- En el plan de las operaciones no pudo haber discusión. Nadie se atreve a discutir con el alto comisario este extremo. La política a seguir con los moros tampoco puede ser motivo de discrepancia. El envío de material pudo hacerles discutir algo, ya que siguen notándose grandes deficiencias en cosa tan importante. El rescate de prisioneros es cosa que hay que aceptarla tal como los moros nos la impongan. Sólo pudo, pues, motivar el desacuerdo o la cuestión de las responsabilidades o la cuestión de las recompensas. Parece que son dos cosas distintas, y son las mismas.

Las Juntas parece que se oponen a todo expediente de responsabilidades, siempre que no figuren todos los culpables, altos y bajos. Si la responsabilidad—afirmar—se va a reducir exclusivamente a hacer víctimas entre media docena de jefes y oficiales, las Juntas no lo tolerarán. Si se busca a los culpables en las alturas, se someterán al fallo. En cuanto a las recompensas, las Juntas parece que

siguen oponiéndose más firmemente que nunca a que vuelvan. Defienden la antigüedad, el escalón, pues aunque reconocen muchos inconvenientes del sistema, dicen que cierra totalmente las puertas del favoritismo. El criterio de Berenguer en este asunto se sabe que es favorable a las recompensas.

Y aquí puede estar muy bien el nudo de la discordia.

¿Hasta dónde llegará el disjuntivismo? ¿Cuáles serán sus consecuencias? ¿Las pagará España, como siempre?»

Administración de EL DIA

Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19.

Teléfono 284

Compañía Arrendataria de Tabacos

Vende vapor SALVADOR

Para informes dirigirse al Representante de dicha Compañía en Palma.

CABALLOS AFRICANOS

Hay en venta una partida recién llegados de Argel, clase superior, inmejorable raza y buena lámina.

Pueden verse en el Hostal de CAÑ BLAU, calle de Anselvo Clavé. (Matadero viejo).

Se vende

Una canoa estilo Veneciana, con motor de 8 H. P.
Para informes: En los Asilleros de BALLESTER, Mollet o San Juan, 28, Palma.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

—El miércoles por la tarde, bajo la dirección del personal competente de la Base Naval, se dispararon con buen resultado algunos torpedos colocados frente a la estación de la boca del puerto, presentando las prácticas el Excmo. señor General Gobernador, el jefe de la Base Naval y numerosísimo público que se había aglomerado en los andenes de Calatón (Villacarlos).

—Se ha concedido la gratificación de 1.100 pesetas anuales a los capitanes don Luis Belda Mata y don Lorenzo Vanrell, ambos del Regimiento de Infantería de Mahón número 63, por dos quinquenios y una anualidad en su empleo.

—El jueves embarcó para Melilla el teniente de la Comandancia de Artillería de Meerca, nuestro paisano don Vicente Sintet Fabregas, con el objeto de incorporarse al Regimiento Ligero de Artillería en que ha sido destinado.

—Las subsistencias van encareciéndose de nuevo de una manera alarmante, lo que ha motivado que la opinión aplaude vigorosamente la campaña que la prensa de esta localidad viene haciendo, protestando de lo que las autoridades no hagan valer el peso de su autoridad sobre esos mercaderes, que la comencia, es cosa para ellos, desconocida.

—El miércoles, el vigía de nuestro puerto anunció «Convoy al Sur», levantando poco después las señales de «Buque señalado pasa», y hemos podido comprobar que se trataba del vapor yanqui «Semínola» que por radio solicitó el auxilio de un remolcador de Marsella, y que recibido después emprendió marcha para Génova, en donde acabará de reparar las averías que sufrió, debidas a los actos de sabotaje de su tripulación, según los rumores circulados con insistencia.

—El Excmo. Ayuntamiento ha acordado conceder 250 pesetas a la Junta Local de Damas de la Cruz Roja para la suscripción que ha iniciado para aportar toda clase de recursos sanitarios a las tropas que luchan en Marruecos.

—Con motivo del ofrecimiento de nuestro Excmo. Ayuntamiento dirigido al ministerio de la Guerra poniendo a su disposición el Hospital de Infecciosos y las cuarenta camas en él existentes, el señor Alcalde ha recibido del ministro de la Guerra el siguiente telegrama:

«En nombre del Ejército le comunico agradecimiento por patriótico ofrecimiento cuarenta camas de su Hospital Civil».

—Ha sido promovido al empleo de Teniente, el alférez de Ingenieros don Juan Grau Sanz, de esta Comandancia.

—Han contraído matrimonio la bella señorita Francisca Seguí Carreras y el comerciante don Rafael Oliver Pomar.

—Con objeto de corresponder en lo posible a la noble iniciativa de la Junta de Damas de la Cruz Roja Española de allegar recursos con destino a los soldados que luchan en África, la sociedad Comsey tiene acordado celebrar un baile el próximo miércoles, día 7 de los corrientes, destinando su producto al patriótico fin indicado.

Se ha reunido la Comisión al electo nombrada, reinando gran animación, y tenemos la seguridad de que alcanzará un éxito la fiesta y dará un resultado positivo para el fin que con ella se persigue.

En la organización, preparativos y propaganda del benéfico festival colabora una distinguida representación del bello sexo.

Ibiza

Ha fallecido el propietario Vicente Serra Tur, (de cas Serra de baix) a los 68 años de edad.

—El día primero de los corrientes fueron sepeliados cuatro cadáveres. Tres de los cuatro defunciones fueron a consecuencia de muerte repentina; casualidad que no pudo menos que llamar la atención, ya que transcurrieron más de ocho días sin que se registrase más que una sola defunción de persona mayor y otra de una menor.

—Para pasar un mes de verano en esta isla, ha llegado, procedente de Barcelona, el redactor-jefe del diario catalán «La Tribuna» don Bartolomé Rosolló y Tur.

—En la Junta patriótica celebrada el día primero del corriente en el Salón de sesiones de las Casas Consistoriales, se acordó nombrar depositario de los fondos que se recauden para los heridos de África, al banquero don Juan Torres Roig, en cuya respetable

casa podrán depositar sus donativos todas aquellas personas que deseen contribuir a tal fin.

Las señoras de la Junta de Damas de la Cruz Roja, después de organizada su patriótica labor, visitarán los comercios y casas particulares para allegar objetos con destino a la tómbola, e indicarán el sitio donde deban depositarse los objetos donados.

El Ayuntamiento, como primer donativo se ha suscrito con 200 pesetas.

Felanitx

Después de haber cumplido en Nápoles la misión para que fué enviado allí el Reverendo P. Andrés Cladera, ha regresado a esta ciudad pasando a desempeñar nuevamente el cargo de Superior de la Residencia de Clérigos Regulares.

—Sigue todavía en ascenso el precio del almenbrón, siendo sintoma de firmeza la actividad que despliegan los comerciantes en anticipar compras de los frutos que están por recolectar.

Las operaciones en esta plaza se efectúan a razón de 170 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

—En la iglesia de San Agustín se celebró una fiesta dedicada a Nuestra Señora de la Consolación. A las siete, misa de comunión general para los cofrades de la Correa y Tariscos. A las nueve y media exposición del Santísimo, Tercia al órgano y oficio mayor, predicando el Rdo. P. Anselmo Moreno. A las tres y media de la tarde, Vísperas solemnes, sarmón por el mismo orador, ejercicio de la Correa, procesión con el Santísimo Tedeum, bendición y reserva.

En la misma iglesia se celebrarán los días 8, 9 y 10 las Cuarenta-Horas dedicadas a Nuestra Señora del Socorro y a San Nicolás de Tolentino.

Miércoles 7: A las nueve y media de la noche, Vigilia solemne de adoración nocturna conmemorando el décimosexto aniversario de su instalación en esta ciudad.

Jueves 8: A las seis exposición y oficio matinal. A las nueve y media Tercia y misa solemne con sarmón de Nuestra Señora del Socorro por el Rdo. P. José Crespi, C. M. A las tres y media de la tarde, Vísperas solemnes y novenario de San Nicolás. Por la noche, devoto ejercicio a Nuestra Señora del Socorro.

Viernes 9: A las seis, exposición y oficio matinal. A las nueve y media, Tercia y oficio mayor. Por la noche, Maitines rezados y Laudes solemnes. Después de la Reserva, bendición de los panecillos de San Nicolás.

Sábado 10: A las nueve y media, exposición, Tercia y oficio solemne. Predicará el panegírico de San Nicolás el mismo P. Crespi, A las tres y media de la tarde, Vísperas solemnes y Completas. Por la noche conclusión de la novena de San Nicolás con sarmón por el mismo orador, procesión, bendición y reserva.

Lloseta

Uno de estos días, se despidió de nosotros el jefe de la estación don José Riutort, el cual, con el tiempo que desempeñó el cargo supo captarse tanto las simpatías del pueblo que de veras sentimos su separación.

Se posesionó el mismo día don Antonio Crespi Salom, de quien esperamos sabrá secundar las huellas de su anterior.

A ambos los felicitamos por su ascenso.

—Por la gran animación que se nota, prometen ser muy concurridas las fiestas cívico religiosas que durante los días 7, 8, 10 y 11 del corriente dedica este pueblo a su Inmaculada patrona, organizadas este año por el Magnífico Ayuntamiento, bajo el siguiente programa:

Día 7, a las 19 solennes completas, y a la salida la típica «revetla» con gaitas.

A las 21, disparo de fuegos artificiales, suelta de globos y cuecua en la playa pública, amenizando el acto las dos bandas de música de esta localidad tocando las mejores piezas de su repertorio bajo la batuta de sus respectivos directores don Antonio Ramón y don Guillermo Borrás.

Día 8, a las 6, diana por la banda que dirige don Antonio Ramón. A las 10, la acostumbrada procesión con asistencia de las autoridades y acto seguido solemne oficio ocupando la sagrada cátedra el orador don Pedro Domenge; terminado el acto, tendrán

lugar en la calle de abajo carreras de niños y de hombres.

A las 16, carreras de resistencia (2 vueltas) siendo el punto de partida la plaza de las cuatro esquinas, por la calle Mayor, de abajo, de Inca, Nueva y de San Lorenzo; obteniendo un premio de 10 y 15 pesetas respectivamente, para los que lleguen 1.º y 2.º a la meta; para tomar parte en dicha carrera será obligación presentarse antes a la comisión de festejos antes de las 12.

A las 17 y media, baile al estilo del país, ejecutado por la banda que dirige el señor Ramón.

Nota.—Para los días 10 y 11 regirá el mismo programa excepto que ocupará la sagrada cátedra el Padre Crespi de la Misión y la diana y baile serán ejecutados por la banda que dirige don Guillermo Borrás.—C.

Sóller

Dice el semanario «Sóller»: «Se ha despedido de nosotros el reputado sollerense don Juan Bautista Enseñat, quien ha permanecido breve temporada, juntamente con su agraciada hija señorita María, al lado de su hermana doña Antonia.

En nuestra última edición publicábamos los más salientes párrafos del «Prefacio» que encabeza un nuevo trabajo del benemérito sollerense, que lleva por título: «Historia de la América latina», en la cual se nos presenta con todos los arrestos y cualidades de un verdadero historiador. Después de unos años de labor benedictina compulsando citas y leyendo textos y revistas de investigación, en maravillosa síntesis, ofrécnos los dos voluminosos tomos que comprende su obra, que ha escrito por encargo de la casa Montaner y Simón de Barcelona, y que forma parte de la «Historia Universal» que dicha casa publica.

Es el señor Enseñat una gloria indiscutible de nuestra ciudad, como lo acredita su brillante carrera literaria y lo muy solicitada que es su firma por periódicos y revistas.

Deseamos que su estancia entre nosotros háyale sido grata.»

Campos

En el último mercado rigieron los siguientes precios.

- Almendrón, 166'50 ptas. quintal.
- Trigo, 32'00 id. cuartera.
- Cebada, 18'00 id. id.
- Avena, 14'00 id. id.
- Habas, 28'00 id. id.
- Patatas, 00'00 id. quintal.
- Buey, 1'50 id. kg.
- Leche, 0'50 id. litro.
- Cerdos, 00'00 id. arroba, sin cebar.
- Queso, 50'00 id. quintal.
- Requesón, 0'45 id. libra.
- Huevos, 0'00 id. docena.
- Gallina, 4'00 id. kilo.
- Conejo, 1'50 id. id.
- Pollos, 4'00 id. id.

Capdellá

Después de 32 años de ausencia ha regresado a este pueblo don Antonio Pujol, procedente de la Argentina.

—También ha regresado procedente de Hamburgo, don Gabriel Moll.

—A pesar de que la cosecha de almendras no es del todo buena, se realizan las típicas peladas de almendras, acudiendo lo más selecto del sexo de esta localidad.

Capdepera

El ferrocarril necesario.

Personas entendidas en la materia podrían dar el detalle y el resumen del movimiento de importación y exportación en este pueblo haciendo resaltar cuánta es su importancia. Mo inferior es el comercio terrestre o interior, y la industria y la agricultura.

Por estos factores tiene Capdepera entre los pueblos de su nivel de población un muy distinguido lugar. En la economía social mallorquina ha de conceptuarse como de primer orden. Pesa marcadamente por el conjunto de sus actividades en el intercambio, decidiendo a su favor la balanza.

REMINGTON

Escribe Suma Resta

La máquina Remington, aventaja en su construcción y mecanismo a todas las máquinas de escribir conocidas, detalle, que ante persona técnica estamos dispuestos a demostrar.

Agentes exclusivos para Baleares:

LLODRÁ hermanos

Palacio, n.º 13 - Teléfono, 335

PALMA DE MALLORCA

Mac Andrews C.º Limited

El vapor MAGNHILD

Saldrá de este puerto el 8 de Septiembre, admitiendo carga para Londres, Liverpool etc., Amberes y Hamburgo.

Para informes: La Comercial S. A. Victoria, 14 bajos.

A la Compañía de los ferrocarriles de Mallorca no se le oculta cuán fácil y favorable ha de serle la construcción, de la vía hasta Capdepera.

Hay que ver además el alto valor de este pueblo para el turismo. Su hermosa campiña, sus imponentes serraladas, su litoral espléndido, la nota de su antigüedad augusta, con su castillo de ingentes torres y almenados muros, musitando pausadamente gestas y leyendas gloriosas, que repiten en lontananza otras y otras gruesas torres de refugio y defensa; todo ello, es un valioso tegido atrayente y sugestivo para el turista.

Esta costa y la de Menorca se dan la mano; jubilosas de verse a pupila abierta o guiñando el ojo entre celajes de amor y mutua comprensión y unidad espiritual. Culminan colosalmente, siendo embeleso y encanto de cuantos las contemplan, la cueva excelsa y estupenda, de fama mundial, llamada de la Ermita, ordinariamente dicha de Artá, y el esmaltado y luminisísimo trecho de la costa desde el Cap Vermei a l'Agüla, destacando en él la riente y pulidísima Cala Ratjada con sus alcañones hasta el Faro, de vistosa matización helénica insuperable.

Es natural y justo que el carril llegue a Cala Ratjada; que enlace estas maravillas con los campos y altitudes innúmeras que las enmarcan, y realzan y subliman.

El 4 de Septiembre de 1921 será memorable. En ese día, en junta magna presidida por el benemérito don Rafael Blanes, van a sentarse los primeros jalones del carril capdeperense; esto es, las diligencias y aptitud

des conducentes al logro, de tan gran mejora.—L. ALZINA.

Lluchmayor

El jueves último se reunieron en la Casa Consistorial los Concejales, el Cura-Párroco y el Teniente de la Guardia civil, convocados por la primera Autoridad municipal, para tratar de la forma y medios de recaudar fondos con destino a los soldados que luchan en África.

En la reunión se acordó hacer una colecta el domingo día 11 por la mañana, y además recibir donativos de objetos para organizar una tómbola que tendrá lugar el 18.

Existe el propósito de que la música recorra las calles de esta población para anunciar la postulación del día 11.

Crédito Balear

Palma de Mallorca

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado que, a partir del día 1.º del próximo Septiembre, se abone a los accionistas 10 ptas. por acción a cuenta del dividendo activo de todo el presente ejercicio. Dicho abono se hará efectivo los martes, jueves y sábados de todas las semanas.—Palma 29 de Agosto de 1921.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Nicolás Magraner.

CRONICA DE LA GUERRA

Ametralladoras deficientes

«El Diario Universal» asegura terminantemente que hace unos días en una posición de Melilla, aprovechando el paso de los convoyes, venían realizándose ejercicios de fuego con ametralladoras cuando una de éstas hizo explosión y uno de los trozos hirió a un capitán de caballería que presenciaba las prácticas, atravesándole los pómulos y dejándole en grave estado.

Añade el órgano del Conde de Romanones que este caso no tendría importancia aún cuando ninguna ametralladora suele explotar, sino que lo más raro es que no se trata de un caso aislado sino de una serie de casos ya que gran número de las ametralladoras enviadas resultan inútiles porque se encasquilan o dilatan.

Estas ametralladoras marca Kol—dice el colega—fueron adquiridas hace años en una compra de pertrechos de guerra de desecho que se realizó en los Estados Unidos.

Repetimos—dice «Diario Universal»—que no lanzamos esta noticia ni facilitamos esos datos por insano afán de descubrir defectos, no. En los momentos actuales se están empleando muchos millones, muchos aunque quizás menos de los necesarios, en adquirir en el extranjero, Inglaterra sobre todo, gran cantidad de

elementos de guerra, y nosotros decimos al Gobierno: Hay que comprar todo lo que se sea necesario, pero lo mejor y más moderno, aunque ello sea lógicamente lo más caro.

A nuestro ejército de África no se le puede regatear nada de lo que necesita: la nación pide a los soldados el sacrificio de sus vidas, pero debe darles los mejores elementos para que pueda defenderse.

La montaña del misterio

Leemos en «La Tribuna», de Barcelona:

«Tierra adentro, frente al peñón de Alhucemas, en la cañada del Nakor, se alza el Yebel Hammam, la montaña de las Palomas, acerca de la cual se han forjado extraordinarias leyendas.

Es aquella, según parece, una zona minera no bien definida, pues ningún técnico se aventuró nunca por allá. La tradición local habla de viejas exploraciones, y los indígenas no se cansan de ponderar las riquezas inauditas que en aquel lugar se encierran.

Hace unos cuarenta años, un conde de Cavagnac, protegido por el entonces ministro de Francia en Tánger M. Ortega, trató con unos moros de Beni-Urriaguél, que le concediera el derecho de explotar aquellas hipotéticas minas.

Todo esto habíase llevado con el ma-

yor sigilo; y un día, el conde susodicho apareció en Alhucemas, a bordo de un vapor fletado por él y con material para empezar los trabajos, el cual fué desembarcado en nuestra posesión, que Cavagnac había elegido como base de sus operaciones.

Apenas los moros de enfrente se percataron de la cosa, resolvieron imposibilitarla. Los Beni-Urriaguél, que habían negociado con Cavagnac, eran unos «vivos» que no buscaban sino sacarle dinero.

Un enjambre de rifeños acudió a la plaza, dispuesto a impedir a toda trance que el conde de Cavagnac desembarcase.

Como éste se había instalado en la plaza española, creyendo tarde o temprano poder lograr sus propósitos, un conflicto se originó entre Alhucemas y el campo fronterizo, viéndose obligado el aventurero francés a regresar a Tánger.

No ha muchos años, todavía quedaba en uno de los almacenes de la plaza parte del material abandonado por él.

Este incidente armó gran revuelo y los moros redoblaron su vigilancia. No obstante, un judío de Tetuán, que solía viajar por la región costera del Rif, aunque no pudo jamás aproximarse al Yebel Hammam, trató de interesar a capitalistas españoles en una aventura semejante a la del conde de Cavagnac.

Procuróse fantásticos títulos de propiedad, y provisto de muestras de mineral,

verdaderamente seductoras, salió para Madrid, donde contaba con los auspicios de varios personajes políticos, más o menos africanistas. Los presuntos títulos habían sido confeccionados por un «adxl» o notario de Tetuán, hábil en este género de supercherías; y en cuanto a las muestras, eran simplemente ejemplares mineralógicos adquiridos en una casa de París que los expende. Entre estos ejemplares había cuarzos de piritas de oro nativo, de admirable pureza.

¿Cuántos tinos no se han intentado con el tesoro de los Beni-Urriaguél, con las minas del legendario Yebel Hammam! Este, como no podía menos de suceder, es sagrado. Un morabito lo preserva de las profanaciones de los cristianos; y cuéntase de un santón que guarda el Yebel Hammam como el cerbero de la fábula. Pero, ¿qué minas son esas? Nadie, a ciencia cierta, lo sabe. Son minas de oro, de cobre, de plata, de plomo, de diamantes, de lo que se quiera.

El hermano de Abd-el-Krim el Jetabi, vino a Madrid a prepararse para la Escuela de Minas, lo que le hubiera permitido poner en claro el asunto y organizar una explotación propia. ¡Lástima grande que el plan del Jetabi no haya podido realizarse!

Una empresa minera dirigida por rifeños hubiera constituido una novedad rara. Las minas explotadas por los españoles en las cercanías de Melilla excitaron la emulación de los Beni-Urriaguél, que se creen dueños de riquezas mineras incomparables, las cuales nada les reportan.

El berebere es codicioso, rapaz, avaro. Júzguese de la inquietud que debe causarle el contemplar todo un Yebel de metal precioso, al cual le es imposible hincar el diente. La idea de que extranjeros vengan a captar ese manantial de duros les exaspera furiosamente. Abd-el-Krim tiene el alma minera.

Según voz pública, piensa en explotar los yacimientos abandonados por nosotros, no siéndole posible descubrir los filones del Yebel Hammam, el Eldorado del Rif. Los Beni-Urriaguél pretenden que su miel es la mejor del mundo (y todos los rifeños comparten esta opinión), porque procede de las abejas que liban la flor del orégano en las laderas del Monte de las Palomas.

Una tacita de café

LLOFRIU

después de las comidas, favorece maravillosamente la digestión

BUENAS BORDADORAS

Se les facilitará trabajo todo el año DOLORS RIBERA.—S. en C.—Colón, 14 pral.

Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{ía} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{ía} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

Tractor AVERY

Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga.

Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

BODEGA ALCANTINA

Vinos, Vinagres, Aceites y Licores a la Comisión

Jenaro Jover

Plaza de Santa Fé, n.º 7. PALMA DE MALLORCA

BANCO DE LA UNIÓN

Se necesitan Agentes para la isla, a sueldo y comisión. Informes: Inspector General, D. Rafael Lladó, -San Elias, 15. -PALMA.

Vendo o alquilo

Un torno cilíndrico alemán, de un metro, muy poco usado, y varias otras herramientas. Encargado para la venta. Ofrece Adrover, calle del Cementerio, 25. -LA PUEBLA. Para más informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16. -Palma.

INQUILINOS!

Acudid a inscribirse en la Asociación de vecinos de Palma. Oficinas: Conquistador, 21-1.º, de 9 a 2.

Numerosas aplicaciones

Primeras materias para confituras y jaleas de licores. Internacional Institución Química. -SAN FELIX, 13.

CASAS REGALADAS

A todos los que serán socios de la CAJA DE REDENCIÓN URBANA. Para más informes y detalles, dirigirse al DELEGADO en Palma, Calle de la Merced, núm. 39, piso 3.º



* SELLOS DE GOMA *
ENCUADERNACIONES
RELIEVES AL ACERO
CON TINTA BRILLANTE
DORADO AL FUEGO
VISTAS PARA CALZADO

VDA DE G. ORDINAS

SAN MIGUEL 114-120 PALMA

CASA CODINA
ARTICULOS DE GOMA
UNION 8 PALMA

OFREZCO GRATIS

A LOS COMERCIANTES

toda clase de dependientes de ambos sexos, para comercios, despachos y oficinas, con informes.

DIRIGIRSE: EMPRESA SOLER - Montenegro, 1 - Teléfono 1-5-5

Neumáticos MICHELIN

«UNA SOLA CALIDAD, LA MEJOR», grandes existencias de todas dimensiones.

La CASA que vende más NEUMÁTICOS de Palma y la que tiene más experiencia sobre este artículo.

ÚLTIMAS NOVEDADES DE PARÍS

STROMBOS TESTET - CARBURADORES ZENITH - FAROS BEZARNARD - LOS MAS LUMINOSOS, ETC. -

Reparación de NEUMÁTICOS y CÁMARAS

GARAGE GOMILA - Marina 11-13. Teléfono, 326

Automovilistas

Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith - Proyector - Faros - Estuches herramienta - Llaves rectas; de tubo y acodadas - Llaves inglesas, varios modelos - Klaxons y Bocinas - Krics, para automóvil y camiones - Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES -- ACEITES -- GRASAS -- VALVULINAS
Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

TELÉFONO, 167 **RIERA Y GUERRERO** RIERA, 22 Y 28

Casa Central: Lauria, 19 = Valencia

Pintor decorador

BARTOLOME ABAT

PLAZA DEL ROSARIO, NUMERO 11

La Baratura Catalana

Sindicato, 120

ÚNICA CASA que vende todos los géneros a precios de fábrica.

Sábanas de una pieza a 5 PESETAS y media.

Juegos mantelería damasco y granité a precios baratísimos.

GÉNEROS BLANCOS COMO NADIE.

Máquina de escribir

Se suplica a quien tenga en su poder la máquina de escribir EMPIRE modelo del año 1910 núm. 101.591, se sirva pasar por esta Agencia de Anuncios, Sintás, 16. Para enterarle de un asunto interesante.

SENSACIONAL

El Charolín Marco suprime a los limpiabotas, lustra, tinte y conserva el calzado.

De venta: Zapaterías y tiendas de curtidos

PASAJES

para Francia, Habana y demás puntos de la América. Informes BAR MODERNO, frente al «Grand Hotel».

LEÑA

Se compra madera de construcción, pino del país, que sea de vuelta, de 25 palmos largo, (por lo menos) y de 25 centímetros grueso de la parte delgada, como minimum.

Para informes: ASTILLERO BALLESTER. Mollet, o San Juan, 23, Palma.

ULTIMAS NOTICIAS

Cotizaciones

de Bolsa

Madrid 6 a las 22'00

Interior contado.	67'50
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p8.	92'00
Amortizable 4 p8.	89'50
Acciones Banco de España.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Exterior.	83'20
Francos.	58'20
Libras.	28'50
Sociedad General Azúcar.	00'00
Rio de la Plata.	00'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	86'50
Interior nuevo.	67'50
Bonos del Tesoro.	101'20

Barcelona 6 a las 22'00

Nortes.	57'70
Alicantes.	00'00
Francos.	58'60
Libras.	28'61
Dollars.	7'69
Liras.	33'00
Marcos.	8'45
Francos Suizos.	131'50
Coronas.	1'00
Francos Belgas.	57'75
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Andaluces.	45'30
Orenses.	17'50
Coloniales.	60'00
Docks.	30'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00

Duro combate en Melilla

Los moros son reforzados con 3 mil hombres. — Nuestras columnas compuestas de 15 mil hombres rechazan a los moros. — Ambos combatientes sufren sensibles bajas

Melilla 6.—Las tropas pasaronse todo el domingo combatiendo.

Nuestros soldados ante la hostilización de los cabileños iniciaron el ataque.

El enemigo el pasado sábado recibió a 3.000 hombres de refuerzo procedentes de las cabilas de Beni-Said.

Durante el combate disparaban las baterías moras emplazadas en el Gurugú.

La batalla comenzó en el blocao de Mezquita que era hostilizado por los moros que arrojaban sobre el cartuchos de dinamita.

El enemigo huyó al acudir el general Sanjurjo con dos columnas que emprendieron una doble operación.

Una de ellas compuesta de 8.000 hombres y mandado por el general Sanjurjo salió para proteger dos convoyes que iban a abastecer la avanzada de Sidi-Ahmet-el Hach.

La segunda la mandaba el general Neila y se componía igualmente de 8.000 hombres.

Esta columna salió del campamento del zoco El Hach protegiendo un convoy que iba a abastecer Casabona y los blocaos inmediatos.

Seguidamente de tener conocimiento de ello el enemigo, que se hallaba preparado, rompió fuego intenso, haciéndose la batalla general.

A las ocho de la mañana combatiase desde Sidi-Ahmet-el-Hach hasta los límites de Benisicar o sea en toda la línea de posible avance.

El general Sanjurjo abasteció las posiciones apoyado por la artillería del «Alfonso XIII» y por seis aviones que indicaban los blocaos que han construido los enemigos.

Seis granadas enemigas cayeron sin espoleta sobre el Aeródromo.

El general Sanjurjo recogió un grupo de moros adictos que cogían los restos de viviendas arrasadas en las inmediaciones de Mezquita.

El vecindario les insultó, teniendo que intervenir nuestros soldados para evitar que fueran agredidos.

La artillería destruyó el emplazamiento de los cañones enemigos situados a 2 kilómetros de Tizza.

Distingúense los batallones de Vergara, Segovia y Borbón.

Algunas compañías desplegadas en

guerrillas llegaron a batirse cuerpo a cuerpo con los moros.

La retirada se efectuó a las 6 de la tarde.

El fuego duró intensamente desde las dos y media.

En la plaza reinó grande inquietud, por verse rodeada de un cinturón de fuego de toda la artillería.

Créese que las bajas tenidas por los moros ascienden a más de 300.

Entraron en combate, luchando en un frente de 10 kilómetros, unos 15 mil hombres y además parte de la guarnición.

La columna del general Neila sufrió más que la del general Sanjurjo.

Tuvimos algunos centenares de bajas.

La campaña marroquí

Su repercusión en Mallorca

Ayer tarde a primera hora recibimos de nuestro querido amigo el capitán de artillería don Julio Feliu, el telegrama siguiente, depositado en Melilla:

«Batería expedicionario llegado esta sin novedad lunes mañana.—Feliu».

Inmediatamente expusimos el texto del telegrama en nuestra pizarra de la Plaza del Mercado, y por ella se enteró Paima de la llegada de nuestros artilleros a la plaza africana.

Leemos que se está preparando por la sociedad «La Protectora», la celebración de una velada teatral, que tendrá lugar próximamente en nuestro primer coliseo, en la que se pondrán en escena «Cavalleria Rusticana» y «Bohemios», que correrán a cargo de elementos de la misma entidad.

Secundando la iniciativa del director general de Orden público, entre el personal de los Cuerpos de vigilancia y seguridad de ésta se abrieron sendas suscripciones para contribuir a la adquisición de un tanque que han de regalar al Ejército ambos Cuerpos.

La suscripción entre el personal de vigilancia arrojó 306 pesetas y 319'50 la del personal de seguridad.

Ambas cantidades fueron remitidas al director general de Orden público.

Don Francisco Prat, industrial de Inca ha ofrecido la cantidad de cien pesetas como donativo para los artilleros de la batería que salió para Melilla.

El personal de la batería de montaña de Mallorca y toda la batería montada de Menorca embarcadas en el vapor «Canalejas» han sido destinadas al 15.º regimiento ligero de artillería, que constituye el Parque móvil de Melilla, antes a cargo de la Comandancia de Artillería de aquella plaza.

Ambas baterías, no ya con su antigua organización de baterías, que diríamos independientes, sino como elementos del 15.º regimiento ligero, servirán de escalón para el aprovisionamiento de la artillería instalada en las posiciones y de la que forma parte de las columnas volantes.

Ayer mañana una comisión compuesta por las señoritas doña María Palmer Bonet, doña María García Palmer, el capitán de la Marina Mercante don Gabriel García, el oficial de Obras Públicas don José Piñer y el miembro de la Cruz Roja don Pablo Cabot, visitaron al Capitán general, para entregarle los donativos recogidos con la postulación de los pasados días de fiesta de Santa Catalina, postulación patrocinada por el armador mallorquín, residente en Barcelona, don Pedro García Seguí.

La citada comisión entregó al Capitán general 1.647'07 pesetas, mostrándose, nuestra primera autoridad militar, muy agradecida a las expresadas señoritas y señores de Santa Catalina por la patriótica labor realizada.

Agradeció también el señor Heredia los trabajos realizados por la sección de caballeros de la Cruz Roja, encaminados a que la recaudación resultara todo lo mayor posible.

El Presidente del Circulo Mallorquín Marqués de Zayas ha recibido del Mayor-domo Mayor de S. M. la Reina, la siguiente carta:

«Palacio de la Magdalena 31 agosto de 1921.

Mi querido amigo y compañero: Me ha sido muy grato recibir con su carta el giro de cuatro mil pesetas, que ese Circulo de su digna presidencia ha recaudado entre sus socios, con destino a la suscripción iniciada por S. M. la Reina para los heridos de la campaña de Africa.

Al tener el honor de dar cuenta y hacer entrega a la Augusta Señora de la mencionada suma, me encarga S. M. le transmita a V. para que lo haga llegar a conocimiento de los señores que han contribuido, las más expresivas gracias, en su Real nombre, por su generoso y patriótico acto de desprendimiento.—Con su salud se reitera de V. buen amigo y compañero.—El Marqués de Bendaña.—Reciba un cariñoso abrazo».

Pasado mañana, viernes, se celebrará la función organizada a beneficio de los soldados heridos en la campaña de Marruecos, en el Lírico.

Para dicha función se prepara un programa escogido y selecto.

Tomará parte en el espectáculo la Cátedra de Declamación del Fomento del Civismo, interpretando un acto cómico y un entremés.

La pareja de baile Juli Fernan y la notable canzonetista Goyita, intervendrán también, dando a conocer nuevos números de su escogido repertorio.

Se hacen gestiones para que la canzonetista La Alcarreña tome parte en la función y además se solicitará del Capitán General el concurso de la banda de música del Regimiento de Infantería.

La orquesta del Lírico, ejecutará algunas composiciones y es posible además que tome parte en la función algún otro elemento de esta localidad.

Uno de los números más importantes del programa lo constituirá la proyección de una interesante serie de vistas del campo de Melilla y posiciones avanzadas, Anual, Sidi-Dris, Igueriben, Bu-Henama, etc., tomadas por un prestigioso jefe del ejército pocos días antes del desastre. Dichas vistas son interesantísimas, y además en muchas de ellas figura el general Suvestre, y otros jefes y oficiales que perecieron en los últimos combates.

En Calviá

El día 3 de los corrientes, conforme estaba anunciado, dieron comienzo los festejos organizados al objeto de recaudar fondos con destino a los soldados que luchan en Marruecos.

A las seis de la tarde una banda de música efectuó un pasacalle por la población. Desde este momento empezó a notarse que todo el vecindario se hallaba dispuesto a colaborar y ayudar moral y materialmente, congregándose en la plaza mayor a cuya entrada habíase levantado un arco enmirtado en el que se leían las siguientes inscripciones: «Gloria a los soldados».—«Viva la noble España».—«Viva el Ejército».—Y «Honor a los héroes de Marruecos».

A las siete, y a los acordes de la expresada banda, se soltaron varios globos y bonitos fuegos artificiales. Acto seguido se dió principio a la tómbola en exproceso catafalco artísticamente adornado el que remataba una cúpula circundada por los cuatro lados de adorno que formaba los colores nacionales en cuyo pico había una gruesa bandera española.

Los encargados de la tómbola empezaron su tarea exponiendo al público los efectos, objetos y demás regalos que a tal fin se habían recogido principiando con la subasta de los mismos que dió excelente resultado viéndose en extremo animada desde que principió hasta su terminación, amenizando el acto la música.

El día 4 siguiente continuaron los festejos con una diana que tuvo lugar por las principales vías de la población.

A las 11 de la mañana por el Rdo. Cura-Parroco de esta villa fué bendecido con asistencia de las autoridades locales, un nuevo motor eléctrico que será destinado a suministrar fluido al público, obsequiándose a los asistentes con pastas y licores.

Seguidamente tuvieron lugar las carreras pedestres en las que se adjudicaron bonitos premios viéndose muy concurridas.

A las tres y media de la tarde se celebró la becerrada anunciada.

En un redondel construido expresamente se dió principio a la misma.

Ocupaban la presidencia un número bastante considerable de señoritas de las de más viso de la localidad.

Fuó soltado el becerro siendo capeado por aficionados del pueblo; lo fueron clavados unos cuantos pares superiores de banderillas y acto continuo caía en la arena, efecto de dos soberbias estocadas.

Durante la capea la banda de música ejecutó varias piezas.

Después de la becerrada empezó la verbena en la plaza mayor.

En mesa profusamente adornada se constituyó la presidencia de la mesa peñetera en la que cada una de las señoritas que debían postular se hacia cargo de sus respectivas banderillas.

Acto continuo empezaron a asaltar los paseantes quienes iban entregando un donativo al mismo tiempo que en las solapas les era clavada una banderita en la que se leía *Viva España*.

Mientras duró la postulación, la calle mayor ofrecía hermoso aspecto animado por alegres paso-dobles.

La postulación resultó en extremo lucida no viéndose defraudadas las esperanzas de la recaudación, pues la suma recaudada fué superior a lo que se esperaba.

A las ocho de la noche se celebró en la plaza pública el anunciando baile viéndose muy concurrido desde el comienzo hasta su terminación.

Sentimos no poder dar hoy los nombres de la comisión organizadora de los festejos y de las señoras, señoritas y caballeros que con su colaboración moral y material han contribuido al éxito alcanzado. Procuraremos adquirir los datos y en una de nuestras siguientes ediciones daremos cuenta con todo detalle.

No debemos terminar sin hacer constar que merece toda clase de elogios el Ayuntamiento, bajo cuya protección se han celebrado los festejos y en especial el dignísimo alcalde presidente por la labor que con toda eficacia ha puesto en práctica para conseguir el éxito obtenido.

LA CÉLEBRE Y ACREDITADA

Pomada Panchu

cura toda clase de dolores, llagas, úlceras, granos, enfermedades de la piel, catarros, pulmonías, etc., etc., la encontrareis en la

Farmacia Aguiló de Son Servera, Jaime II, 117.—PALMA

LECCIONES DE INGLES

Sistema muy rápido y eficaz

Apertura día 1.º de Octubre

Informes: Avenida Conde de Sallent, 33 (de 10 a 11)

Información Postal

REAL ORDEN.—EXCMO. Sr.: El sagrado interés de la patria motiva actualmente el alojamiento de sus hogares y familias de numerosos funcionarios que, si con la satisfacción de quien cumple un deber santo se alejan, lo hacen con el dolor de quien abandona a los suyos al desamparo y a la desesperación en múltiples casos. En tal excepcional situación se encuentran los que viven de un sueldo del Estado y a quienes sus deberes militares excluyen de su permanencia en el servicio civil.

El Cuerpo de Correos, ante las circunstancias presentes, por el órgano de sus elementos directivos ha solicitado de Su Majestad que se armonicen y coordinen en lo posible las obligaciones con las necesidades de los funcionarios, para que interpretando sabiamente el espíritu de la ley de 29 de junio de 1911, en su apartado D de la base primera, interés de V. E. se dicte una disposición que, sin exclusivismo de clase, comprenda y defina la situación de todos los funcionarios.

A tal fin,

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha dignado disponer que se signifique a V. E. el Real agrado con que se vería que por su departamento se dicte una disposición, en la que se establezca que los funcionarios del Estado, llamados en las actuales circunstancias a cumplir sus deberes militares, derivados de la movilización presente se consideren prestando el servicio propio de su empleo en los sitios de su destino civil, y que por las respectivas ordenaciones se estimen probados los pagos de haberes en las correspondientes nóminas, con la justificación por escrito del jefe del Cuerpo donde preste sus servicios militares el funcionario y por simple manifestación de los Habilitados en lo sucesivo.

De Real orden lo digo a V. E. a los efectos oportunos.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Madrid, 2 de agosto de 1921.—Buzgait, (rubricado).

NUEVAS ESTAFETAS.—Se crean Estafetas a cargo de personal del Cuerpo de Correos en Santa Eugenia y San José (Ibiza) Almendral (Badajoz), Deza (Soria), Lloseta (Baleares), Chamartin de la Rosa (Madrid), Turis, Benifayó de Espinosa y sucursal en El Canabal (Valencia).

ESTAFETAS AUTORIZADAS.—Han sido autorizadas para el servicio de Giro postal y Caja Postal de Ahorros, las Administraciones subalternas siguientes: Salvatierra (Alava), Alhabia (Almería), Segura de León (Badajoz), Binisalem (Baleares), Membrilla (Ciudad Real), Lloret de Mar (Gerona), Cistierna (León, Lés (Lérida), Ciudad Lineal (Madrid), Lozoyuela (Madrid), Vallecas, (Madrid), Cortes de la Frontera (Málaga), Fuente Piedra (Málaga), Muros de Nalón (Oviedo), Barruelo de Santallán (Palencia), Villa Nueva de Arosa (Pontevedra), Espinilla (Santander), Solares (Santander), El Espinar (Segovia), Puebla de Cazalla (Sevilla), Roquetas (Tarragona), Cheste (Valencia), Moncada (Valencia).

ESTAFETAS MILITARES.—Toda la prensa profesional hace fuerte campaña en pro del establecimiento de las Estafetas militares, pues Correos cuenta hoy con la mitad del personal necesario para los servicios, que por las circunstancias especiales de que en los últimos años, la creación de un millar de oficinas y el establecimiento del Correo moderno en sus varias modalidades (Giro, Caja de Ahorros, etc), ha requerido triplicarse el personal en convocatorias numerosas, y en su mayoría de jóvenes de dieciséis a veinte años, que, habiendo sido llamados a filas, han dejado un hueco en todas las oficinas. El abnegado y diario sacrificio de los funcionarios postales no será suficiente para prestar los servicios con la regularidad que el público y las circunstancias requieren.

La imposibilidad de dejar sin funciona-

rios el servicio postal ha hecho en España, en tiempo normal, compatibles las obligaciones del servicio militar en las funciones puramente postales.

Ante la inminencia de las movilizaciones, el Cuerpo de Correos ha reclamado en distintas ocasiones la atención del Gobierno sobre este particular, basándose en la organización que, durante la conflagración europea, dieron todos los países en guerra a las Estafetas militares que, gracias a su perfecta organización, todos los combatientes gozaban, hasta en sus mismos atrincheramientos, de un servicio regular de comunicaciones, que les permitían estar en constante relación con sus familias, pudiendo realizar al mismo tiempo, envíos de toda clase de objetos postales.

Si con los funcionarios de Correos que hoy luchan en nuestras posiciones africanas se formara una legión postal que con el revólver en una mano y en la otra una adecuada organización que realizara el milagro de unir diariamente a todos los combatientes con sus respectivas familias por medio de un servicio rápido de correos, tal vez muchas lágrimas que, hoy, la ansiedad y la carencia de noticias, hacen derramar a muchas madres, desaparecerían con este vulgar lenitivo que llamamos «carta» en esta ocasión.—A DE P.

Notas agrícolas

El empleo de explosivos para el laboreo de las tierras en el Africa ecuatorial

En el Africa ecuatorial, donde tienen extensas y ricas colonias diversas naciones europeas, es problema de muy difícil solución el del laboreo de los campos.

La primera dificultad con que allí se tropieza para labrar el suelo, es la acción de un clima enervante que resta a los colonos blancos gran parte de sus energías y hace indolentes a los negros originarios del país.

También es difícil la aclimatación del ganado en algunos de aquellos países; y esto centuplica las dificultades, hasta el punto de que en buena parte de Guinea sea en absoluto desconocida la iaber de arado.

Hace años, se vienen aplicando la dinamita y otros explosivos al arranque de tocones o raíces de los árboles del bosque que se derriban para poner en cultivo los terrenos; y en vista de la rapidez y la economía de esta operación cultural, se ha ensayado el empleo de explosivos para abrir los hoyos en que se plantan los árboles de explotación intensiva, correspondiendo el éxito a las esperanzas concebidas, tanto en lo perfecto como en lo económico de la operación.

Ultimamente se ha tratado de extender aún más el empleo de la dinamita, utilizándola en pequeños cartuchos repartidos en el terreno, para remover la tierra, en sustitución del arado y de la azada. Los resultados parece que son inmejorables, lográndose los mismos efectos que con una buena labor de arado y otros además, que aumentan extraordinariamente su valor.

Ante todo, las rudas vibraciones de la explosión destruyen todos los insectos y sus larvas en el terreno, limpiándolo así de estos enemigos, pequeños individualmente considerados, pero temibles por su prodigiosa fecundidad en la zona tórrida.

Además, la explosión abona los campos. Aunque una buena parte de los productos de transformación del explosivo se difunde en la atmósfera, otros quedan en el terreno, proporcionándole nitrógeno y otros elementos de importancia grande para la vida de las plantas.